
Признание

С любовью к родному городу

Губернатор Челябинской области Алексей Текслер 
вручил председателю совета директоров ПАО «Маг-
нитогорский металлургический комбинат» Виктору 
Рашникову знак отличия Челябинской области «За 
благое дело».

Награждение состоялось 13 октября. Региональной 
награды Виктор Рашников удостоен за многолетнюю 
благотворительную деятельность, активную помощь 
медицинским, образовательным и культурным органи-
зациям и большой личный вклад в развитие Магнитогор-
ска. В частности, Алексей Текслер поблагодарил Виктора 
Рашникова за реализацию проекта «Притяжение».

– «Притяжение» – уникальный проект комплексного 
развития и благоустройства, не имеющий аналогов ни в 
стране, ни в области, – подчеркнул Алексей Текслер. – Это 
новый взгляд на городскую среду, он сделан с любовью 
и уважением к родному городу. Также ценны ваши под-
держка и участие в сложные периоды для региона – имею 
в виду серьёзные, во многом беспрецедентные решения, 
которые были приняты во время пандемии и кризиса. 
Магнитогорский металлургический комбинат – это при-
мер в части ведения благотворительной деятельности: 
это и помощь людям, находящимся в сложных жизненных 
ситуациях, и школам, больницам в оснащении необходи-
мым оборудованием, и многое другое.

Промплощадка

Возможности для развития
ООО «ММК-ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПАРК» – в лиде-
рах среди индустриальных парков страны.

По данным Ассоциации индустриальных парков Рос-
сии, в стране сегодня работают 334 индустриальных 
парка в 67 регионах. Ещё в 2019 году их было только 
269. Индустриальные парки собирают на своей терри-
тории производственные компании и индивидуальных 
предпринимателей. Это помогает привлечь в регион 
инвестиции, создать предприятия и рабочие места. В 
2021 году Россия вложила в индустриальные парки 87 
миллиардов рублей.

Площадка ООО «ММК-ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПАРК» 
освоена на 86 процентов, свою деятельность на ней ве-
дут 42 резидента. С момента создания индустриального 
парка его резиденты произвели продукцию более чем на 
18 миллиардов рублей, общий объём налогов за послед-
ние четыре года составил более 1,5 миллиарда рублей. 
Создано более одной тысячи рабочих мест. До конца года 
планируется создать ещё около двухсот рабочих мест, а 
процент освоения территории превысит 90 процентов.
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42 % Ср +4°...+8°  
ю 5...8 м/с
726 мм рт. ст.

Чт 0°...+8°  
ю-з 3...7 м/с
730 мм рт. ст.

Столько россиян хотели 
бы оформить электрон-
ный паспорт, 49 % – про-
тив. При этом 73 % счи-
тают, что в ближайшие 
двадцать лет бумажные 
документы полностью 
исчезнут (ВЦИОМ).

ю-з 2...4 м/с
727 мм рт. ст.

Пт +1°...+4

Цифра дня Погода

миллиона

Призыв

миллиона

Коротко

В Магнитогорске набирает 
обороты осенний призыв на 
военную службу. В коридорах 
военкомата – десятки молодых 
людей. 

Многие из них уже в самое ближай-
шее время пополнят ряды Вооружён-
ных Сил России, если будут признаны 
годными к военной службе по состоя-
нию здоровья, уровню образования, 
имеющейся подготовке по военно-
учётной специальности и результатам 
профессионального психологического 
отбора.

– Призыву подлежат граждане муж-
ского пола в возрасте от 18 до 27 лет, 
состоящие на воинском учёте или не 
состоящие, но обязанные состоять и не 
пребывающие в запасе, – рассказывает 
военный комиссар Магнитогорска 
Григорий Косенок. – Этой осенью пла-
нируется призвать и направить для 
прохождения военной службы более 250 
магнитогорцев – немногим больше, чем 

в аналогичный период прошлого года. 
Срок военной службы по призыву, как и 
прежде, составит двенадцать месяцев.

Отправка призывников на сборный 
пункт Челябинской области 
началась 16 октября

По словам Григория Косенка, боль-
шая часть призывников будет про-
ходить службу в войсках Западного 
и Центрального округов. В войска 
Южного военного округа планируется 
направить 10,3 процента граждан, Вос-
точного – 10,2, Северного флота – 1,1 
процента, в другие войска, воинские 
формирования – 34,5 процента от за-
дания на осенний призыв.

– Все призывники будут направлены 
для прохождения военной службы в 
пункты постоянной дислокации соеди-
нений и воинских частей Вооружённых 
Сил и других воинских формирований 
на территории Российской Федерации. 

В пункты дислокации Вооружённых 
Сил в Донецкой и Луганской Народных 
Республиках, Херсонской и Запорожской 
областей или для участия в выполнении 
задач специальной военной операции 
военнослужащие, проходящие военную 
службу по призыву, направляться не 
будут, – подчеркнул военком.

Мероприятия, связанные с призывом, 
проходят в соответствии с нормами 
российского законодательства. При-
зывники проходят медкомиссию, после 
чего выносится итоговое заключение 
о годности к военной службе по со-
стоянию здоровья. Далее, с учётом всех 
обстоятельств, призывная комиссия 
принимает решение либо о призыве 
на военную службу, либо о предостав-
лении отсрочки или освобождения. 
Основания для этого определены 
статьями 23 и 24 Федерального закона 
«О воинской обязанности и военной 
службе».

Продолжение на стр. 2

Двое магнитогорских призывников будут проходить срочную службу  
в Президентском полку

«Не подведите Магнитку!»

• Южноуральские спасатели по-
лучили новое оборудование, сооб-
щает пресс-служба регионального 
правительства. В том числе снегохо-
ды, квадроциклы, лодку с мотором, 
специальное транспортное средство 
повышенной проходимости, защитные 
костюмы и дыхательные аппараты, во-
долазное и альпинистское снаряжение 
и оборудование, а также палатки и сред-
ства связи. На масштабное обновление 
были выделены денежные средства 
из областного бюджета по поручению 
губернатора Челябинской области 
Алексея Текслера. Сегодня поисково-
спасательная служба Челябинской 
области состоит из восьми отрядов 
(Челябинск, Златоуст, Магнитогорск, 
Троицк, Миасс, Усть-Катав, Кыштым,  
п. Локомотивный), в которых работают 
166 спасателей.

• В Магнитогорске продолжаются 
рейды по выявлению безбилетни-
ков в общественном транспорте. С 
появлением в трамваях и автобусах 
Магнитогорска бескондукторной си-
стемы оплаты проезда увеличилось 
количество магнитогорцев, желающих 
проехать «зайцем». Выявляют таких 
недобросовестных граждан контро-
лёры. На нарушителей составляются 
протоколы, а в дальнейшем районные 
административные комиссии прини-
мают решение о наказании граждан, 
не оплативших проезд. Напомним, в за-
конодательство Челябинской области 
недавно были внесены изменения, со-
гласно которым штраф за безбилетный 
проезд в общественном транспорте 
теперь составляет 2500 рублей. За 
повторное правонарушение предусмо-
трен штраф 5000 рублей.

• Госавтоинспекция рекомендует 
водителям заменить на автомо-
билях летнюю резину на зимнюю 
в связи с перепадом температур. 
Учитывая, что на Южном Урале по-
года переменчивая, автолюбителям 
не следует затягивать с посещением 
станций техобслуживания. Своевре-
менная замена шин поможет избежать 
автоаварий. Водителям также следует 
перестроиться на зимний стиль во-
ждения: соблюдать скоростной режим, 
избегать резких манёвров и пере-
строений. В начале сезона похолода-
ний на дорогах возможно образование 
наледи, водитель может быть не под-
готовлен к резкому обледенению до-
рог, что может привести к увеличению 
количества ДТП, основная причина 
которых – пренебрежение правилами 
безопасности и невнимательность.
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Вручение повестки юнармейцу Константину Сагатову

Алексей Текслер и Виктор Рашников
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Жить в комфортном городе!

Окончание. Начало на стр. 1

Перечень причин для освобож-
дения от службы довольно вну-
шительный. Среди них и нали-
чие учёной степени, и неснятая 
или непогашенная судимость, 
и родство с военнослужащими, 
проходившими военную службу 
по призыву и погибшими в свя-
зи с исполнением своих обязан-
ностей.

Временно не годным по состоянию 
здоровья дают годовую отсрочку от 
службы. Также на отсрочки могут 
рассчитывать депутаты, студенты-
очники, полицейские, пожарные, отцы-
одиночки, отцы детей-инвалидов, 
мужчины, имеющие ребёнка и бере-
менную жену (при сроке не менее 22 
недель). С полным списком оснований 
можно ознакомиться в Интернете или 
уточнить подробности в военном ко-
миссариате. Призывникам, имеющим 
достижения в научной деятельности 
и проявившим себя в ходе обучения в 
ВУЗах, склонным к научной работе и 
имеющим высшее образование по со-

ответствующему профилю, предостав-
ляется возможность пройти военную 
службу в научных ротах.

Во всех военных комиссариатах Челя-
бинской области созданы медицинские 
комиссии. Их основная задача – недопу-
щение заноса и распространения инфек-
ционных заболеваний на призывных 
пунктах. С этой целью оборудованы по-
сты санитарной обработки, барьерные 
посты для проведения термометрии и 
тестирования прибывающих призыв-
ников, а также персонала, который ра-
ботает и контактирует с призывниками. 
Перед отправками со сборного пункта 
призывникам в дорогу будут выдавать 
медицинские маски и средства дезин-
фекционной обработки.

В этом году двадцать южноуральских 
призывников отправятся проходить 
срочную службу в Президентский 
полк, среди них двое магнитогорцев 
– двадцатилетние Никита Бацман и 
Дмитрий Лесовский. До призыва оба 
успели получить образование. Дмитрий 
Лесовский – техник-нефтяник, Никита 
Бацман – техник-электрик. Крепкие, 
подтянутые – парни признаются, что 
вредных привычек не имеют и спортом 

занимаются регулярно, но тем не менее 
во время прохождения медкомиссии 
здорово волновались – требования к 
здоровью и физической форме призыв-
ников предъявляются очень высокие.

– Отбор жёсткий – из области на меди-
цинском освидетельствовании было 56 
человек, – рассказывает Никита. – Про-
веряли нас буквально с головы до пят.

– Много читал о Президентском полке, 
о том, какие задачи он выполняет, ну и 
захотел проходить службу именно там, – 
отмечает Дмитрий. – Но одного желания 
мало, нужно и здоровье иметь хорошее, 
и спортом заниматься.

До призыва на военную службу моло-
дые люди были знакомы заочно – через 
общих друзей. Лично познакомились на 
медкомиссии и теперь надеются, что и 
дальше будут служить вместе.

Юнармеец Константин Сагатов к ар-
мейской службе готовился сознательно. 
Мечтает попасть – ни много ни мало – в 
разведку ВДВ. Представители приём-
ной комиссии, оценив настрой парня, 
обещали ходатайствовать за земляка, 
но главное будет зависеть всё-таки от 
самого Константина: как он пройдёт 
собеседование с представителями во-
инской части, устроит ли их его физи-
ческая форма. Впрочем, сам юнармеец 
не сомневается: сделает всё как надо и 
напутствие представителей призывной 
комиссии – «Не подведи Магнитку!» – 
выполнит.

Со второго октября начала работу 
прямая телефонная линия военного 
комиссариата Челябинской области. 
Ответы на вопросы касательно при-
зыва можно получить по телефонам 
266-60-47, 266-60-25. Линия работа-
ет с 8.00 до 17.30 по будням.

 Елена Брызгалина

Двое магнитогорских призывников 
будут проходить срочную службу в Президентском полку

«Не подведите Магнитку!»
ПризывРейтинг

Прозрачно и доступно
Агентство AK&M присвоило ММК высший рей-
тинг отчётности в области устойчивого разви-
тия.

Магнитогорский металлургический комбинат получил 
от агентства AK&M рейтинг нефинансовой отчётности 
RESG 1, что свидетельствует о высшем уровне раскры-
тия информации об устойчивом развитии. Отчётность 
компании за 2022 год оценена на 100,8 балла при мак-
симальных 106,6. По мнению экспертов AK&M, широта 
представленных комбинатом данных – одна из лучших на 
рынке. Агентство с удовлетворением отметило высокое 
качество экологических показателей, которые основыва-
ются на фактических данных, полученных в результате 
непрерывного мониторинга атмосферного воздуха и 
водных объектов.

«Современный бизнес немыслим без внимания к эколо-
гическим и социальным вопросам, а также неуклонного 
повышения стандартов корпоративного управления. За 
последние годы Магнитка достигла по этим параметрам 
устойчивого развития впечатляющих результатов. Мы 
планомерно повышаем прозрачность нашей отчётности, 
осознавая стратегическую значимость ESG‑повестки для 
гармоничного развития экономики и общества», – заявил 
генеральный директор ПАО «ММК» Павел Шиляев.

Эксперты AK&M высоко оценили полноту данных об 
устойчивом развитии, опубликованных ММК в специа-
лизированном отчете на сайте и в файле с таблицами. 
«Все стороны деятельности об устойчивом развитии 
иллюстрируются подробным набором показателей, пред-
ставленных в динамике за семь лет. По большинству на-
правлений информация раскрывается как по группе, так 
и по её основному производственному активу. Графики и 
таблицы сопровождаются подробными комментариями о 
способах расчета показателей и причинах их изменения», 
– заключили аналитики.

Рейтинг отчетности ESG рассчитывается агентством 
AK&M с 2020 года. В фокусе исследования – полнота 
представления информации об устойчивом развитии 
в отчётах, а также её доступность. В исследовании рас-
сматриваются 96 маркеров. Главная цель рейтинга – по-
казать профессиональному сообществу лучшие практики 
раскрытия информации о социальной и экологической 
деятельности компаний.

Регион

Сдержанная долговая политика
Минфин России оценил долговую устойчи-
вость субъектов страны в 2023 году. По данным 
федерального ведомства, Челябинская область 
вошла в группу территорий с высоким уровнем 
долговой устойчивости, что говорит о её низкой 
закредитованности, возможности погашать и 
обслуживать имеющиеся займы без риска для 
выполнения бюджетных обязательств, сообща-
ет пресс-служба регионального правительства.

Согласно утверждённой методике Минфин России оце-
нивает регионы с применением следующих показателей: 
объём госдолга субъекта по отношению к собственным 
доходам, доля его расходов на обслуживание госдолга 
в общем объёме расходов и годовая сумма платежей на 
погашение и обслуживание имеющегося госдолга по от-
ношению к собственным доходам.

В результате субъекты делятся на группы с высоким, 
средним и низким уровнями долговой устойчивости. В 
2023 году в первую группу включены 56 субъектов, во 
вторую – 28, в третью – 1.

«Челябинская область предпочитает не брать доро-
гие коммерческие займы, которые могут отразиться на 
финансовой устойчивости бюджета. Благо нам удается 
справляться собственными силами в решении не толь-
ко текущих задач, но вопросов развития, и для таких 
кредитов нет острой необходимости, – говорит министр 
финансов Челябинской области Андрей Пшеницын. – А 
там, где требуются значительные ресурсы, в том числе для 
запуска крупных проектов, регион использует льготное 
федеральное финансирование, которое гораздо привле-
кательнее по условиям обслуживания и возврата».

По словам главы областного минфина, последний раз 
банковские кредиты для нужд бюджета привлекались в 
2016 году, позже – в 2020 году – регион выпускал обли-
гации. «Больше коммерческие займы мы не привлекали: 
по факту к концу очередного финансового года они не 
требовались», – отметил Андрей Пшеницын.

Оценку долговой устойчивости регионов Минфин 
России проводит с 2019 года. На протяжении пяти лет 
Челябинская область, демонстрируя сдержанную долго-
вую политику, ни разу не покидала лидирующую группу, 
всегда подтверждала свою финансовую стабильность и 
низкий уровень рисков для областного бюджета.

19-20 октября в Челябинске со-
стоится Всероссийский детский 
экологический форум, одним из 
партнёров которого является 
ПАО «Магнитогорский метал-
лургический комбинат».

Снижение вредного воздействия на 
окружающую среду является частью 
стратегии ПАО «ММК», одним из эле-
ментов долгосрочного устойчивого 
развития компании. В последние годы 
ММК занимает высокие позиции в 
рейтингах экологической ответствен-
ности.  ПАО «ММК» активно участвует 
в федеральном проекте «Чистый воз-
дух», в рамках которого предприятие 

к 2026 году планирует снизить объём 
выбросов загрязняющих веществ на 
два миллиона тонн (более чем на 20 
процентов) по отношению к уровню 
2017 года.

– Наша компания не только считает 
одной из важнейших задач снижение 
экологической нагрузки, главным 
образом посредством модернизации 
производства и внедрения самых со-
временных технологий, но и уделяет 
большое внимание подрастающему по-
колению – ведь именно ему предстоит 
продолжить работу по улучшению эко-
логической обстановки, – подчеркнул 
генеральный директор ПАО «ММК» 
Павел Шиляев. – С этим и связано наше 

решение поддержать детский экологи-
ческий форум, который поможет под-
растающему поколению сформировать 
правильный, экологически «чистый» 
взгляд на вопросы бережного отноше-
ния к окружающей среде. 

Детский экологический форум стар-
тует 19 октября в Челябинске. На два 
дня город станет центром притяжения 
для подростков, мечтающих связать 
свою жизнь с экологией. В столицу 
Южного Урала съедутся 2,5 тысячи 
школьников из 18 регионов страны. 
Среди участников форума будут 30 
школьников из Магнитогорска, кото-
рые в перспективе, возможно, будут 
работать на ММК.

Стратегия

ММК поддерживает детский экологический форум

Дмитрий Лесовский на заседании призывной комиссии
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В рамках традиционного 
единого Дня государственно-
правового информирования с 
личным составом гарнизона 
УМВД по Магнитогорску встре-
тился глава города Сергей 
Бердников. Разговор состоялся 
во вместительном зале Дворца 
культуры металлургов имени  
С. Орджоникидзе. Это уже 
вторая встреча Сергея Николае-
вича с магнитогорскими поли-
цейскими – первая состоялась в 
прошлом году.

Глава Магнитогорска вошёл в зал 
вместе с временно исполняющим 
обязанности начальника УМВД по 
Магнитогорску Дмитрием Жабиным, и 
гарнизон встал, приветствуя их. Затем 
Сергей Бердников вышел к микрофону. 
Лейтмотивом его выступления стало 
то, что Магнитогорск – город, ком-
фортный для проживания и стабильно 
развивающийся.

– Вы не только полицейские, но и жи-
тели города, мамы, папы. Вам не чужды 
проблемы Магнитки, – обратился он к 
присутствующим. – Мне важно, чтобы 
вам нравилось жить в этом городе. По 
системе Минстроя мы по ряду пока-
зателей стабильно входим в десятку 
«Рейтинга качества городской среды». 
У нас экологически чистый транспорт 
– трамваи.

Процесс обновления парка идёт 
постепенно, в этом есть свой резон: 
если обновить сразу все трамваи, то 
и выходить из строя они будут одно-
временно. 

Сергей Бердников  
заострил внимание  
на новых автобусных маршрутах 

В своё время, по его словам, автобусы 
перестали быть востребованными – их 
вытеснили маршрутки. Но порой не-
добросовестные частные перевозчики 
не смогли заменить автобусы. Возвра-
щению этого вида транспорта в город 
содействовал губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер. Сергей Ни-
колаевич высказал предположение, 
что со временем автобусы вытеснят 
маршрутки полностью.

Связанная с транспортом тема – до-
роги. Они в Магнитогорске лучше, чем 

во многих других городах, подчёркива-
ет градоначальник. А вот дорожная раз-
метка быстро стирается, зимой её нет. И 
со следующего года на дорогах нашего 
города начнут наносить пластиковую 
разметку, более долговечную, которая 
сохранится и в холодное, снежное вре-
мя года. Ориентир для главы города – 
пластиковая разметка в Москве.

Поднимая тему безопасности до-
рожного движения, Сергей Николаевич 
сказал, что все крупные перекрёстки 
оснащены видеокамерами, нарушения 
водителями правил дорожного движе-
ния фиксируются, сотрудники полиции 
и сами это знают. Что до проблемы 
дисциплины пешеходов, идущих по 
переходам не глядя и не оценивая уро-
вень опасности, то мэр задал резонный 
вопрос: что толку в твоей правоте, если 
ты оказался в больнице?

Сергей Бердников предложил со-
бравшимся задавать вопросы:

– Что больше всего волнует вас в го-
роде? Какая проблема номер один?

В ответ прозвучал женский голос:
– Образование и медицина.
– Значит, проблема № 1 – всё-таки 

не экология! – и Сергей Бердников 
поведал о том, что по комплексному 
индексу загрязнения атмосферы – 
5,6–5,8 – Магнитогорск уже близок к 
так называемой зелёной зоне – когда 
означенный индекс в пределах пяти.

Что касается образования, то Сергей 
Николаевич напомнил: в городе стро-
ится по одному детскому саду и одной 
школе в год. Так, в течение двух лет 
появится новая школа на левом берегу 
в посёлке Димитрова, которая заменит 
старые, обветшавшие здания.

Напомнил Сергей Бердников о про-
граммах «Инициативное бюджетирова-
ние» и «Комфортная городская среда», 
и о возрождении сквера Ветеранов 
Магнитки – одного из старейших в 
городе, об усовершенствовании Север-
ного пляжа.

И, конечно же, не могла не зайти речь 
о парке Притяжение, появившемся и 
развивающемся благодаря инициатору 
и основному инвестору проекта предсе-
дателю совета директоров ПАО «ММК» 
Виктору Рашникову.

– Ни один город в России такого по-
тянуть не может!

Сергей Николаевич сказал о том, что 
в перспективе поликлиники останутся 
на прежних местах – для удобства обра-
щения горожан по месту жительства, – а 
вот обветшалые больницы «переедут» 
в современный многофункциональный 
медицинский центр, который будет 
располагаться рядом с парком Притя-
жение. Наличие в городе такого центра 
поможет привлечь в город врачей, на-
деется Сергей Бердников.

Сергей Николаевич упомянул и о 
том, что сегодня в Магнитогорске вос-
становлены все спортивные объекты 
и отремонтированы театры – драма-
тический и театр оперы и балета уже 
работают в обновлённых зданиях, а в 
следующем году завершится ремонт в 
театре куклы и актёра «Буратино».

– Наш драмтеатр стал академиче-
ским! – с гордостью подчеркнул Сергей 
Бердников. – У нас шикарный зритель 
– всегда аншлаги. Таки залы и в Москве 
мало где собираются.

Прозвучали дополнительные вопро-
сы, касающиеся сферы образования. 
Один из присутствующих посетовал, 
что сегодня без репетиторов ребёнок 
не может сдать ЕГЭ, другая – что в шко-
ле не хватает педагогов. Так, учитель 
математики вынужден заменять учи-
теля русского языка, поскольку больше 
некому. Однако эти вопросы не были в 
компетенции главы города.

Мужчина, который живёт на Москов-
ской, 15/2 рядом с Домом дружбы на-
родов, рассказал, что в его дворе трава 
на детской площадке по пояс, а зимой 
ему самому приходится чистить снег у 
подъезда. Сергей Бердников переадре-
совал его в управляющую компанию 
– такие вопросы следует решать имен-
но там, добиваться от «управляйки» 
выполнения её непосредственных 
обязанностей.

Говорили и о работе полиции. Сергей 
Бердников поблагодарил за оператив-
ное раскрытие правонарушения – акта 
вандализма, когда двое юношей раз-
били стеклянную часть стелы «Город 
трудовой доблести».

В завершение встречи глава города 
Сергей Бердников вместе с руководите-
лями УМВД по Магнитогорску принял 
участие в торжественном присвоении 
полицейским очередных званий.

  Елена Лещинская

Чтобы город был комфортным

Актуальные темы обсудил Сергей Бердников  
с магнитогорскими полицейскими
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Премия

Лидирующая позиция
Эксперты «Делового квартала» 
голосуют за номинантов премии 
«Человек года», среди которых 
генеральный директор ПАО «ММК» 
Павел Шиляев. Церемония вруче-
ния премии в этом году состоится 
в Челябинске тринадцатый раз, 
пройдёт она 23 ноября. 

Павел Шиляев представлен в номинации «Промышлен-
ность», на которую выдвигают руководителей крупных 
предприятий в сфере металлургии, машиностроения, до-
бывающей отрасли. Эксперты оценивают их по динамике 
роста финансовых показателей и объёмов производства, 
смотрят на реализованные проекты по модернизации мощ-
ностей и запуску новой продукции. Также учитывается при-
менение инновационных технологий, вклад предприятия 
в формирование технологического суверенитета. Голосую-
щие обращают внимание на признанное высокое качество 
продукции, социальную ответственность компании.

Напомним, что в 2023 году Павел Шиляев указом Прези-
дента РФ Владимира Путина удостоен медали ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени за вклад в развитие 
металлургической промышленности и многолетнюю до-
бросовестную работу.

Этот год для генерального директора юбилейный – трид-
цать лет, как он работает на градообразующем предприятии 
Магнитки. Он последовательно прошёл многие ступени 
профессионального роста – от инженера до начальника 
центра технического обслуживания и ремонтов. В 2011 
году назначен заместителем генерального директора по 
производству. В 2014 году избран генеральным директором 
компании. Под руководством Шиляева ММК существенно 
расширил марочный сортамент, укрепил позиции в по-
ставке металла для трубной промышленности и автопрома, 
улучшил качество выпускаемой продукции.

Павел Шиляев совмещает работу генерального дирек-
тора ПАО «ММК» с деятельностью в качестве депутата 
Законодательного собрания Челябинской области, где 
возглавляет комитет по промышленной политике, энер-
гетике, транспорту и тарифному регулированию. Поми-
мо этого, он является вице-президентом челябинского 
Союза промышленников и предпринимателей, возглавляя 
комитет по промышленной политике, экологии и при-
родопользованию.

Цифровизация

Честный знак
Приложение для проверки подлинности товаров 
«Честный знак» стало обязательным для пред-
установки на продаваемые в России гаджеты. 
Об этом сообщается в официальном Telegram-
канале федерального правительства.

Напомним, с помощью приложения можно при покупке 
товара узнать, где, когда и кем он произведён, получить 
информацию о его весе или объёме. «Для проверки доста-
точно отсканировать специальный графический символ 
на упаковке – код маркировки. Если на товаре нет графи-
ческого символа, это повод подать жалобу в систему через 
приложение», – отмечается в комментарии.

Сейчас в списке товаров, подлежащих маркировке, ле-
карства, БАДы, молочная продукция, питьевая вода, пиво, 
табак, обувь, шубы, товары лёгкой промышленности, 
фотоаппараты и лампы-вспышки, духи и туалетная вода, 
антисептики, автомобильные шины, медицинские изделия 
и кресла-коляски. В дальнейшем он будет расширяться.

Рынки сбыта

Визит в «Крокус Экспо»
ММК-МЕТИЗ представил свою продукцию на 
международной промышленной выставке сва-
рочных материалов.

На прошедшей неделе Магнитогорский метизно-
калибровочный завод «ММК-МЕТИЗ» представил свою 
продукцию на Weldex-2023, 22-й международной про-
мышленной выставке сварочных материалов, которая со-
стоялась в Москве в международном выставочном центре 
«Крокус Экспо».

Weldex уже более 20 лет является ключевой площад-
кой эффективных встреч лидеров сварочного рынка. Это 
крупнейший выставочный форум в России по количеству 
участников и посетителей, представляющих ведущие сек-
торы промышленности, использующие сварку и крепёж 
в своих производствах: машино- и судостроение, нефте-
газовую промышленность, металлургию, автомобиле- и 
авиастроение, строительство, военно-промышленный и 
железнодорожный комплексы, энергетику.

На стенде ОАО «ММК-МЕТИЗ» посетители выставки по-
знакомились с широким ассортиментом производимых на 
предприятии сварочных материалов, информационными 
материалами по новым и перспективным видам продук-
ции. Имея многолетний опыт по производству сварочных 
материалов, ММК-МЕТИЗ регулярно пополняет данную 
продуктовую линейку, осваивая новые виды продукции.

Сергей Бердников

Павел Шиляев



За годы работы он внёс 
весомый вклад в развитие 
градообразующего пред-
приятия Магнитки, пройдя 
путь от помощника маши-
ниста бурового станка до 
заместителя генерального 
директора ММК по труду и 
кадрам.

Анатолия Николаевича всег-
да привлекало горняцкое дело. 
Возможно, потому что его отец 
Николай Георгиевич, также по-
святивший себя комбинату, часто 
вывозил семью на природу.

– Погулять по лесу – для нас это 
было лучшее времяпровождение, 
– вспоминает Анатолий Нико-
лаевич. – Поэтому хотелось, чтобы 
работа подразумевала общение с 
природой, землёй. Вот и выбрал 
рудник.

Тем не менее, на горизонты горы 
Магнитной Анатолий Николаевич 
попал не сразу. После учёбы в 
МГМИ его распределили на шахту 
«Калачёвская» – угледобывающее 
предприятие вблизи города Кор-
кино. Там Цыкунов сразу получил 
ответственную должность – по-
мощник начальника участка, и тру-
дился под землёй почти год.

Затем он вернулся домой и, на-
конец, устроился, куда и хотел, – на 
рудник. Однако там начинать при-
шлось отнюдь не руководителем: 
первой «ступенькой» Анатолия 
Николаевича на горе Магнитной 
стала работа помощником маши-
ниста бурового станка.

– С этим делом познакомился 
ещё на производственной практи-
ке, – продолжает он. – В то время 
использовался ударно-канатный 
метод бурения. То есть автоматики 
практически не было, и машинисту 
приходилось постоянно управлять 
агрегатом. Породу долбили штан-
гой длиной шесть-семь метров и 
весом шесть тонн.

Штанга непрерывно подни-
малась и опускалась, а главной 
обязанностью помощника было 
таскать воду и заливать её в ра-
стущую скважину. Все восемь ча-
сов смены Анатолий Николаевич 
курсировал по руднику, «воору-
жённый» двумя вёдрами. Но и это 
ещё не всё: благодаря воде поро-
да размягчалась, превращаясь в 
шлам, который затем требовалось 
извлекать. Занимался этим маши-
нист, а отгребал шлам от станка 
опять-таки помощник, и, по словам 
Анатолия Николаевича, самыми 
главными качествами здесь были 
здоровье, выносливость и физи-
ческая сила.

– Но ударно-канатный метод ис-
пользовали недолго, – добавляет 
Анатолий Николаевич. – Станки 
совершенствовались, и вскоре мы 
освоили бурение шарошечными. 
То есть штанга уже не двигалась 
вверх-вниз, а вращалась, и на 
конце у неё было специальное до-
лото со стальными зубьями. Это 
существенно облегчило наш труд. 
Главным образом – отпала нужда 
заливать в скважины воду.

Следующим этапом трудового 
пути Анатолия Николаевича ста-
ла работа помощником машини-
ста экскаватора. Здесь, конечно, 
было полегче, но имелись свои 
нюансы. Гусеничные великаны 
часто перемещались, а поскольку 
работали они на электричестве, то 
Цыкунову приходилось постоянно 
переносить кабели. Очень важным 
моментом была ежедневная смазка 
определённых точек агрегата и 
чистка, поскольку грязи экскава-
торы не терпели.

– Ремонты – отдельная история, 
– рассказывает Анатолий Нико-
лаевич. – Тоже делали всё сами: 
разбирали, занимались заменой 
деталей и сборкой, благодаря чему 
и буровые станки, и экскаваторы 
удалось изучить изнутри довольно 
подробно.

Приобретённый за это время 
опыт помог нашему герою и в 
дальнейшем – когда его назначили 
мастером бурового участка. 

Ручного труда стало меньше, 
зато прибавилось 
ответственности

И, самое главное, работы с людь-
ми. Организация производственно-
го процесса, контроль за исправно-
стью оборудования и безопасно-
стью горняков… Всё это требовало 
самого грамотного подхода, и с 
новыми обязанностями Анатолий 
Николаевич справлялся достойно. 
А коллег, многие из которых зака-
лились в горниле Великой Отече-
ственной войны, он лаконично, но 
с искренним уважением называет 
асами.

– Работать с ними было одно удо-
вольствие, – отмечает Анатолий 
Николаевич. – Настоящие мастера 
своего дела. Ответственные, опыт-
ные, трудолюбивые. Великолепный 
коллектив.

Спустя время Цыкунова назначи-
ли заместителем начальника руд-
ника, а в дальнейшем он возглавил 
подразделение, причём в крайне 
непростой период. В семидесятые 
годы запасы Магнитной горы исся-
кали, и ММК оказался на перепутье: 
либо закупать сырьё для металлур-
гического производства, либо…

– Благодаря данным геологораз-
ведки мы знали, что на склонах 
горы есть залежи железной руды, 
которые не планировалось раз-
рабатывать, – объясняет Анатолий 
Николаевич. – Но они вполне могли 
быть использованы. Поэтому мы 
создали проект разработки этих 
участков и приступили к делу.

За пределами карьера магнито-
горские горняки вновь показали 
себя уникальными специалистами. 
Буровые станки, экскаваторы и 
другую необходимую технику под-
нимали чуть ли не по вертикаль-
ным склонам. Бурение, взрывные 
и вскрышные работы в таких усло-

виях требовали феноменальных 
способностей. И, разумеется, гра-
мотных решений от руководства 
цеха.

После рудника Анатолию Ни-
колаевичу доверили должность 
заместителя секретаря комбината. 
Случилось это в семьдесят четвёр-
том году. Спустя четыре года руко-
водители ММК заметили организа-
торские способности Цыкунова и 
предложили ему стать председате-
лем профсоюзного комитета.

– Это была работа с людьми, за-
щита их трудового благополучия. 
Очень важное направление, – добав-
ляет он. – На должности председа-
теля профсоюза я сменил Виктора 
Михайловича Архипова, мудрейше-
го человека, благодаря которому и 
освоился на новом месте.

Работа в профкоме 
подразумевала частые поездки 
на другие металлургические 
предприятия СССР 

Анатолий Николаевич не раз 
бывал на кузнецком, череповецком, 
липецком комбинатах, общался 
с местными профсоюзными спе-
циалистами. Ездил за границу – в 
Чехию и Германию.

– Прошёл грандиозную школу, – 
делится он. – Каждый раз узнавал 
что-то новое. Все люди разные, 
ситуации, с которыми приходилось 
сталкиваться, тоже. Вот в зави-
симости от этого и принимали то 
или иное решение. Справлялись 
с бытовыми задачами на произ-
водстве, вопросами оздоровления, 
культурного развития. Многогран-
ная работа.

Общение с людьми осталось в 
основе его деятельности и на новой 
должности – заместителя генераль-
ного директора ММК по труду и ка-
драм. Этим направлением Анатолий 
Николаевич занялся в начале вось-
мидесятых, и, как он сам отмечает, 
самым сложным здесь оказалось 
взаимодействовать с областным 

начальством, центральными орга-
нами и руководством Министерства 
чёрной металлургии. А вот общение 
на уровне комбината неизменно 
было простым и понятным.

– Всегда везло с директорами 
ММК, – говорит Анатолий Николае-
вич. – Каждый являлся профессио-
налом, отдающим делу всего себя, и 
учителем. В любой момент можно 
было прийти, обсудить тот или 
иной вопрос и получить помощь.

Анатолий Николаевич – сын 
известнейшего магнитогорского 
коммунальщика Николая Цыкуно-
ва, о жизни и делах которого в 2010 
году вышла книга «Социалка Маг-
нитки глазами патриарха» (12+). И 
в одной из глав есть воспоминания 
Цыкунова-младшего о народном 
директоре ММК Иване Харитонови-
че Ромазане. Больше всего нашего 
героя поражали кадровые реше-
ния легендарного руководителя 
комбината – неожиданные, порой 
даже противоречащие логике, но 
неизменно верные. Именно так ста-
рался действовать и сам Анатолий 
Николаевич.

За годы «у руля» профсоюза и 
управления кадров Цыкунов стал 
настоящим профессионалом в 
общении с людьми – от рядовых 
работников до самого высокого 
начальства. И в восемьдесят ше-
стом году он вернулся в партком 
Магнитогорского металлургиче-
ского комбината, но на сей раз уже 
секретарём. Кандидатуру Анатолия 
Николаевича лично одобрял секре-
тарь ЦК КПСС Владимир Долгих.

А в один из самых непростых для 
комбината периодов – в «лихие 
девяностые» – Цыкунов вернулся 
в горняцкое дело: его назначили 
заместителем директора ММК по 
производству – начальником ГОП. В 
течение года Анатолий Николаевич 
руководил работой рудника горы 
Магнитной, а также рудообогати-
тельной фабрики, цеха подготовки 
аглошихты, аглофабрик.

– Многому пришлось научиться, 
– говорит Анатолий Николаевич. 
– Прежде всего – экономике. Тесно 
работали с рудоиспытательной 
станцией, проектным, производ-
ственным и плановым отделами 
комбината. На руднике, в парткоме, 
профсоюзе и управлении кадров я 
научился говорить и договаривать-
ся с людьми, и на новой должности 
это очень помогло. Умение найти 
компромисс или организовать – 
важнейшие навыки. Без них на 
производстве никуда.

Разумеется, приходилось не-
просто, всё же руководить целым 

направлением деятельности метал-
лургического гиганта – настоящая 
наука. Но Анатолий Николаевич 
признаётся, что справляться с 
новыми обязанностями оказалось 
очень интересно. Впрочем, без ин-
тереса не было бы и результатов, а 
горно-обогатительное производ-
ство при Цыкунове развивалось 
весьма динамично.

В девяносто втором ему вновь 
пришлось переместиться на досе-
ле незнакомый «фронт»: взять на 
себя обязанности замдиректора по 
экономике и финансам.

– Экономическая ситуация в 
стране оставляла желать лучшего, 
– вспоминает Анатолий Николае-
вич. – Комбинат тоже «штормило». 
Очень трудно было найти покупате-
ля для нашей продукции и продать 
так, чтобы не потерять рентабель-
ность. Самой главной фигурой в то 
время стал Виктор Филиппович 
Рашников, трудившийся начальни-
ком управления по производству и 
поставкам продукции. Без его уча-
стия не решался ни один вопрос.

Кризис девяностых не пото-
пил комбинат, градообразующее 
предприятие Магнитки устояло, 
продолжило развиваться, и свою 
лепту в это внёс и Анатолий Цы-
кунов. Сегодня таких уникальных 
специалистов, как он, называют 
топ-менеджерами. За высокие 
заслуги в развитии металлурги-
ческого производства Анатолий 
Николаевич награждён орденом 
Трудового Красного Знамени, ор-
деном Дружбы народов, медалью 
«За доблестный труд. В ознамено-
вание 100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина», почётным знаком 
Магнитогорского городского Со-
брания депутатов «За заслуги перед 
городом Магнитогорском».

Анатолий Николаевич много 
лет на заслуженном отдыхе и по-
свящает всего себя семье, а в осо-
бенности – внукам и правнукам. 
Однако об ММК не забывает – как 
и ММК о нём.

– Совет ветеранов постоянно 
поддерживает, помогает оставаться 
в курсе дел, – поясняет Анатолий 
Николаевич. – Комбинат, к счастью, 
развивается, несмотря на сложную 
ситуацию вокруг. Сейчас он в пер-
вых рядах металлургических пред-
приятий России, и в этом большая 
заслуга Виктора Филипповича 
Рашникова, Павла Владимировича 
Шиляева и других руководите-
лей. Молодцы, выстояли во всех 
передрягах и продолжают идти 
вперёд.

  Кирилл Смородин

13 октября 85-летие отметил ветеран  
Магнитогорского металлургического  
комбината Анатолий Цыкунов

Юбилей

4 Действующие лица Магнитогорский металл 17 октября 2023 года вторник

Топ-менеджер  
с душой горняка
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Забота

Проект, инициированный 
бывшим директором самой 
большой спортивной шко-
лы Магнитогорска «Умка», в 
которой занимаются более 
1600 юных спортсменов, 
Петром Бибиком, выполнен 
за полгода – от согласования 
до реализации и запуска.

Каток в «Умке» – это и занятия 
альтернативных хоккейных школ, 
развитие которых происходит 
параллельно с работой школы 
«Металлург», и секция фигурного 
катания, и массовые катания горо-
жан, и благотворительные сеансы 
для детей-инвалидов и других ма-
леньких горожан, столкнувшихся 
в трудной жизненной ситуацией, 
– функций и задач у ФОКа очень 
много. Только вот освещение – не-
сколько прожекторов по периметру 
ледовой площадки – было одной из 
самых слабых его сторон: полумрак 
на льду не раз мешал полноценной 
работе операторов и фотографов 
городских СМИ, освещающих ме-
роприятия, проводимые в «Умке». 
Но главное – уровень освещения не 
соответствовал нормативам прове-
дения занятий. Вопрос этот не раз 
поднимался на протяжении многих 
лет. Петру Ивановичу Бибику, воз-
главившему спортивную школу 
«Умка» чуть больше года назад, 
удалось решить проблему.

– Многолетний опыт руководства 
и на Магнитогорском металлурги-
ческом комбинате, и в коммерче-
ской структуре, и во Дворце спорта 
имени Ивана Ромазана научили, 
что главное в решении таких за-
дач – активная позиция и смелость 
в том, чтобы попросить помощи у 
заинтересованных предпринима-
телей, – говорит Пётр Иванович. – А 
поскольку на катке занимаются 
дети, эта заинтересованность есть, 
и очень активная.

Письмо с просьбой модернизи-
ровать освещение ФОКа «Умка» 
было направлено генеральному 
директору ПАО «ММК» Павлу Ши-
ляеву. Павел Владимирович, решив 
выполнить просьбу, обратился к 
специалистам-профессионалам 
– Объединённой сервисной ком-
пании. 

Работы, как это  
принято на комбинате, 
выполнены «под ключ»

– Отдельно отмечу, что являюсь 
также депутатом городского Со-
брания от округа № 30, соседству-
ющего с округом № 31, в котором 
находится каток «Умка», поэтому 
у жителей моего округа этот спор-
тивный объект тоже пользуется 
спросом, – говорит директор ООО 
«ОСК» Дмитрий Куряев. – Руковод-
ство комбината старается сделать 
как можно больше для развития 
спорта в Магнитогорске, поэтому 
Павел Владимирович тут же поста-
вил задачу ОСК модернизировать 
освещение «Умки» – от проекта до 
пуска. Совместно с Гипромезом в 
апреле был разработан проект, 

через полгода после начала работ 
мы запускаем новую систему осве-
щения катка.

Новое освещение – это система 
ламп, расположенных на гибких 
проводах над всей поверхностью 
ледовой площадки. Зал стал свет-
лее в четыре раза – теперь осве-
щённость на поле стала более 750 
люксов, и заметные изменения от-
мечают как юные спортсмены, так 
и фотографы и видеооператоры 
городских СМИ, которым теперь 
достаточно света для того, чтобы 
кадр из-за полумрака вышел не 
смазанным.

Принимает пусковой объект 
новый руководитель спортивной 
школы «Умка», в состав которой, 
помимо ФОКа «Умка», входят 
Центральный стадион, бассейн и 
ФОК «Ровесник», ФОК «Юниор», 
гребная база, шахматный клуб 

«Ладья», стадионы «Малыш», «Ло-
комотив» и так далее – это самая 
крупная в Магнитогорске спорт-
школа, воспитанниками которой 
являются 1608 юных спортсменов. 
Исполняющий обязанности ди-
ректора СШ «Умка» Денис Моисеев 
вступил в должность, когда работа 
была в самом разгаре.

– Со слов Петра Ивановича знаю, 
что на ледовой площадке был по-
лумрак, а лёд используется очень 
активно, расписание буквально 
по часам, – рассказывает Денис 
Анатольевич. – Теперь, когда 
света достаточно, могу сказать 
спасибо и Петру Бибику, многое 
сделавшему не только для ФОКа 
«Умка», но и для всей школы в 
целом – это касается и гребной 
базы, Центрального стадиона, и 
других объектов. И многочислен-
ные слова благодарности, конечно 

же, Объединённой сервисной 
компании во главе с Дмитрием 
Владимировичем Куряевым, а 
также компании «Горэлектро-
сеть». Система освещения новая, 
современная, энергосберегающая, 
так что содержать её в порядке 
будет легко и недорого, и это тоже 
очень важно.

В разнице старого и нового 
света журналисты убедились 
лично, когда новые лампы были 
включены. Воспитанников секции 
фигурного катания поздравили 
Дмитрий Куряев, Денис Моисеев, 
Пётр Бибик, а также помощник 
депутата округа № 31, в котором 
и находится каток «Умка», Юрия 
Демчука Владимир Потёмкин и 
начальник производственного 
отдела АО «Горэлектросеть» Ар-
тём Емельянов. После краткой 
официальной части – небольшое 
выступление юных фигуристов 
для гостей и, наконец, спортсмены 
приступили к занятиям – в куда 
более комфортных условиях.

  Рита Давлетшина

Семь с половиной сотен люксов

В физкультурно-оздоровительном комплексе спортивной школы 
«Умка» торжественно открыто новое освещение катка

Ветеранская организация ММК 
сообщает о смерти товарища и 
одного из своих лидеров – по-
чётного гражданина Магнито-
горска, кавалера орденов Друж-
бы народов и «Знак Почёта» 
Михаила Тихоновского.  

Он прошёл суровую школу жизни 
и профессионального мастерства. В 
детстве вместе с родной белорусской 
деревней пережил фашистскую окку-
пацию, а после войны вместе со взрос-
лыми на своих плечах вытягивал малую 
родину из разрухи. Вообще, торопился 
повзрослеть: подростком прибавил 
себе год в метрике, чтобы приняли в 
ремесленное. 

Профессиональную биографию 
Михаил Григорьевич связал с ММК 
в пятидесятые, начав помощником 
машиниста экскаватора рудника и 
поставив задачу пройти полный курс 
обучения металлургии – сначала в 
вечерней школе, затем институте. И 
всю жизнь с карандашом изучал про-
фессиональную литературу, дополняя 
прочитанное расспросами смежников 
– доменщиков, горняков, энергетиков 
– как теория воплощается на практике. 
Да и в науке организации производства 
повезло на учителей: больше полувека 
постигал науку управления у многих 
поколений руководителей ММК, на-
чиная с Григория Носова.

С шестидесятых его трудовой путь 
связан с прокатным производством. В 
третьем «листе» вырос от подручного 
резчика металла до начальника про-
катного отделения. Именно в эти годы 
цех внедрил технологию производства 
металла для полиграфии и отшлифо-
вал технологию прокатки кинескоп-

ной ленты, 
ввёл в строй 
двадцати -
валковый и 
второй дрес-
сировочный 
станы. В се-
редине се-
мидесятых 
Михаил Ти-
хоновский 

возглавил листопрокатный цех № 5, 
участвовал в пуске и освоении стана 
«2500» холодной прокатки, рекон-
струкции стыкосварочных машин, в со-
ставе творческого коллектива удостоен 
премии Совмина СССР за организацию 
производства автолиста. На десятиле-
тие его руководства производствен-
ным отделом в должности заместителя 
главного инженера ММК выпадают 
реконструкция ЛПЦ № 1, стана «250» 
№ 2, черновой группы стана «2500» 
горячей прокатки, установка клети  
№ 11, расчистка шлаковых отвалов для 
строительства конвертерного цеха и 
стана «2500» горячей прокатки. В ту 
пору его приглашали работать в сто-
лице. Отказался: держался за живую 
работу на производстве.

По той же причине не отказался от 
руководства Белорусским металлур-
гическим заводом в Жлобине в годы 
перестройки – эпохи кардинальных 
перемен в экономике и политике 
СССР. Потом был Иран, где Михаил 
Григорьевич возглавил группу со-
ветских специалистов, помогавших 
зарубежным коллегам в освоении про-

изводства сортового проката, вводе в 
строй коксовых батарей, доменных 
печей и конвертеров. В кризисные для 
отечественной экономики девяностые 
Михаил Тихоновский руководил орга-
низацией строительства стана «2000» 
холодной прокатки на ММК.       

На пенсии уйти на покой не удалось. 
Когда в 2001 согласился возглавить 
совет ветеранов ММК, рассчитывал 
поработать года два. А вышло – больше 
десяти, да ещё деятельность в прези-
диуме областного совета ветеранов. Но 
дело даже не в должности: Михаил Гри-
горьевич всегда был душой профессио-
нального сообщества магнитогорских 
металлургов, остроумным собеседни-
ком, заинтересованным участником 
гражданской жизни Магнитки. Про 
таких говорят: торопится жить.

Михаилу Тихоновскому лишь не-
скольких месяцев не хватило, чтобы 
встретить девяностолетие.

Утрата

Торопился жить
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Денис Моисеев, Дмитрий Куряев, Пётр Бибик

Прощай, коллега!
В воскресенье, 15 октября, 
ушёл из жизни Дмитрий 
Викторович Скляров. 
Талантливый журналист, 
уроженец Миасса, десять 
лет проработавший в ре-
дакции газеты «Магнито-
горский металл». Ему было 
53 года.

В «Магнитогорском металле» 
Дмитрий Скляров появился в 

середине нулевых, перебравшись из родного Миасса, где 
он к тому времени работал главным редактором газеты 
«Уральский автомобиль». Став штатным сотрудником, 
Дмитрий сосредоточился на освещении политической 
жизни города и общественно важных проблем. Особенно 
запоминающимися были его публикации о работе Маг-
нитогорского городского Собрания депутатов. Некото-
рое время Дмитрий Скляров был заместителем главного 
редактора газеты «Магнитогорский металл».

«Работа над газетным номером – штука заразитель-
ная, – говорил Скляров. – Словно маленькую жизнь 
проживаешь. И каждую сопровождают волнующие вос-
поминания. Тут распекали за броский заголовок, здесь 
допустили «говорящую» опечатку, которая оказалась 
не в бровь, а в глаз… И как с первых нот угадываешь 
знакомую мелодию, так с первых строк – любимых 
журналистов».

В последние десять лет, после того, как покинул 
Магнитогорск, Дмитрий Скляров в основном работал 
в родном городе – журналистом ОТВ, руководителем 
пресс-службы администрации Миасса, в пресс-службе 
местного Собрания депутатов. Он был одинаково хорош 
и как пишущий, и как тележурналист. Умел находить 
нужные слова и нужный тон, о чём бы ни рассказывал.

Коллектив редакции газеты «Магнитогорский ме-
талл» выражают соболезнования родственникам и 
друзьям Дмитрия Викторовича Склярова.

Память

Не стало замечательного челове-
ка, руководителя и талантливого 
организатора, почётного ветерана 
Магнитогорска  Тихоновского Ми-
хаила Григорьевича. На ММК он про-
шел путь от помощника машиниста 
экскаватора до председателя совета 
ветеранов ПАО «ММК». Его труд вы-
соко оценён предприятием и городом. 
Выражаю искреннее соболезнование 
семье и родным. Память о Михаиле 
Григорьевиче навсегда сохранится в 
сердцах тех, кто его знал. 

 Депутат ГД ФС РФ VIII созыва 
Виталий Бахметьев 
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Прямая речь

Герой Русской весны, участ-
ник СВО, член спецпроекта 
«Команда Путина», куратор 
сборов Народного фронта 
Деян Берич сейчас активно 
ездит по стране. Общается 
с людьми, выступает на 
федеральных каналах. В 
Магнитогорске на встречу 
с Деяном Беричем, которая 
прошла в общественно-
политическом центре, 
пришли депутат Государ-
ственной Думы Виталий 
Бахметьев, спикер МГСД 
Александр Морозов, пред-
седатель общественной 
палаты Владимир Зяблицев, 
заместитель председателя 
союза ветеранов войны 
в Афганистане и Чечне 
Ильдар Габдрахманов, за-
меститель председателя го-
родского совета ветеранов 
Василий Муровицкий, а так-
же активисты-волонтёры, 
члены общественной моло-
дежной палаты, студенты 
строительно-монтажного 
техникума. Вместе с Деки на 
пресс-конференции высту-
пил его друг, ветеран войны 
в Чечне Дмитрий Мясников.

Деяну Беричу 49 лет. Родился в 
сербской деревне Путинцы. Дваж-
ды женат, от первого брака есть 
сын, сейчас он проходит службу 
в рядах Российской армии. У 
Берича был роман с режиссёром-
документалистом из СШа Ольгой 
Шехтер, которая сняла про него 
документальный фильм «Война 
снайпера» (16+). Вторая супруга 
– из Беларуси. Елена сопрово-
ждает мужа в поездках, была 
она и на встрече в общественно-
политическом центре. Берич на-
писал книгу о войне в Югославии 
«Когда мёртвые заговорят» (18+), 
все деньги от продаж которой 
идут на помощь Донбассу. Приехал 
в Россию в 2013 году, работал на 
стройке олимпийских объектов 
в Сочи. С начала Русской весны 
участвовал в боевых действиях 
на стороне ДНР, руководил снай-
перской группой в команде главы 
ДНР александра Захарченко. На-
циональное разведывательное 
управление Сербии включило 
Берича в список военных наёмни-
ков, на родине ему грозит тюрем-
ный срок. В 2019 году он получил 
российское гражданство. Имеет 
несколько боевых ранений. Сво-
бодно говорит по-русски, правда, 
с акцентом.

– Нас с Димой (Мясниковым 
– Прим. авт.) соединила смерть 
Сергея Пускепалиса, – рассказал 
Берич. – Когда он погиб, друзья 
Сергея не хотели, чтобы на этом 
всё закончилось. Собрали три бро-
невика и отвезли в Ярославль. Я 
приехал с бойцами увезти машины 
на Донбасс. Одну из машин привёз 
Дима. С этого началось общение 
и сотрудничество. Машинами по-
могают, квадрокоптерами. Вчера 
прошла встреча, где договорились 
об отправке на СВО дронов. Когда 
зачищали дорогу до Гостомеля, по-
лучили машины, новые «буханки», 
потом с киевского направления 
пошли в Попасную, Лисичанск 
– за это время потеряли их все. 
а машины, которые пришли из 
Магнитогорска год назад, работа-
ют – ни одна не попала вообще ни 
в какую беду.

–  После гибе-
ли Сергея Пуске-
палиса приняли 
р е ш е н и е ,  ч т о 
его дело должно 
быть заверше-
но, по крайней 
мере, в том, что 
касается броне-
автомобилей, – добавил Дмитрий 
Мясников. – Нашли аналогичный 

автомобиль, привели его в по-
рядок и отправились на встречу 
на 40 дней Сергея. Курировал всё 
Сергей Николаевич Бердников. 
Познакомились с Деяном, начали 
общаться. Узнал, какая нужна по-
мощь. По приезду в Магнитогорск 
через день-два уже формировали 
груз с техническим обеспечени-
ем. Начали с автотранспорта, за-
купили ряд «Нив», подработали, 
усилили раму, сделали установку 
для пулемёта на крышу. На осно-
ве того, что Деян рассказывает, 
мы переформатируемся, делаем 
нужные вещи. Например, стали 
правильно шить спальные мешки. 
Солдат спит в полном боекомплек-
те, нужны не обычные туристиче-
ские спальники. Это тоже нужно 
учитывать.

Деян Берич рассказал собрав-
шимся о ситуации на фронте и от-
ветил на ряд вопросов. Его ответы 
представляем читателям.

Про обеспечение оружием

С начала СВО всё сильно поме-
нялось. Вооружение стало лучше, 
специалисты стали намного луч-
ше. На изюмском направлении, 
когда вышли из Киева, застряла 
106-я десантная дивизия. Я слу-
жил в 72-й бригаде специального 
назначения. Основная работа – в 
тылу врага. Пошли в тыл, увидели, 
как наша артиллерия бьёт, – бьёт 
много, но не попадает. Завели кор-
ректировщиков, потому что кон-
трбатарейные системы работали 
неправильно. Сейчас артиллерия 
бьёт чётко, поменяли стволы. С 
десантниками разговаривал не-
сколько дней назад: они делают 
больше 400 выстрелов из 155-ти 
миллиметровой гаубицы за сутки. 
американская гаубица не может 
столько выстрелить в месяц.

Про помощь запада Украине
У них много всего есть, сколько 

бы не уничтожали, им привозят и 
будут привозить ещё. Это нацист-
ские государства – если посмотри-
те карту нацистских государств 
второй мировой войны, получите 
карту Евросоюза. И особенно аме-
риканцы будут это финансировать. 
Если посчитать проценты, то, что 
они дают на войны, – для них мало. 
Как сказал один из сенаторов, они 
сейчас дают деньги и думают, что 
ослабляют Россию. а на самом 
деле они помогают России. Сейчас, 
с началом СВО, вся грязь начала 

выплывать на поверхность. Её 
надо просто убирать, и, по моему 
мнению, это надо делать жёстче. 
Врагов надо вычислять, у них надо 
всё забирать – если ты враг госу-
дарства, у тебя нет права в этом 
государстве ничего делать.

Про работу снайпера

Насечки на прикладе? Прикла-
ды маленькие, так что я этого не 
делаю. Но я точно знаю, сколько 
выстрелов сделал и сколько попа-
даний. Считаю, что отмечать – это 
неправильно. Не считаю правиль-
ным об этом говорить. Это война, 
артиллерист уничтожает намного 
больше людей. Никогда не жалел о 
выстрелах, жалел только о выстре-
лах, которые не сделал. На войне 
каждый человек забирает чью-то 
жизнь, считаю правильным про-
сто не думать об этом. За тобой 
стоит Родина, и если ты этого не 
сделаешь, будешь кормить чужую 
армию.

Про интернациональные 
бригады

Мы подготовили свои подраз-
деления до начала СВО. Понимали 
по скоплению техники, людей, 
что там будет что-то серьёзное. 
Начали собирать группу, которая 
должна была работать в тылу 
врага в августе 2021 года. Когда 
президент разрешил, чтобы ино-
странцы приезжали, начали их 
приглашать. Оформляем докумен-
ты о службе через Министерство 
обороны, с этими документами 
сразу подаётся заявление на полу-
чение гражданства. Добровольцы 
уезжают на полигон, и через месяц 
– на фронт. Есть мусульманин из 
Боснии, который живёт в Италии. 
Сейчас он приедет тоже как до-
броволец.

Есть народы просто «невоен-
ные». Вот славянские народы – у 
нас это в крови, наверное, потому 
что всегда воевали. Когда Сербия 
воевала с НаТО, нужно было на-
брать пять тысяч мобилизован-
ных. Пришло 20 тысяч. Братские 
народы – это Чечня, Дагестан. Бе-
лорусов очень мало, у них свои за-
морочки, там много прозападной 
молодёжи, и с этим надо как-то 
сражаться – эта молодёжь сделает 
то же, что на Украине. Турки нам 
вообще не помогают. Моё мнение, 
могу ошибаться, турки – это биз-

несмены, у них нет ни друга, ни 
брата. Они вообще-то члены НаТО, 
но сотрудничают с Россией.

Про президента России

В мире Владимира Путина при-
нимают как человека, который 
дал возможность освободиться от 
неоколониализма. Уверяю, в Ев-
ропе, если бы была возможность, 
куча людей будет голосовать за 
Путина. Многие хотят приехать 
в Россию, жить здесь, потому что 
здесь есть возможность воспитать 
своих детей как положено. Право-
славный – пошёл в православный 
храм, католик – в католический 
храм, мусульманин – встань возле 
дороги в пять часов и помолись 
аллаху – никто не будет мешать. 
Права полностью здесь соблюда-
ются, люди это видят и понимают, 
что здесь настоящая свобода сло-
ва, хотя с этим, мне кажется, пере-
борщили – надо жёстче, не надо 
позволять многие вещи, особенно 
когда идёт СВО. Люди принимают 
Путина не просто как президента 
России, принимают его как чело-
века, начавшего процесс, который 
должен поменять мир.

О помощи Донбассу

Там, на фронте, настоящая вой-
на. Проблема снабжения солдата 
на передовой в бюрократии. Если 
вы получаете берцы или форму 
от армии, вы должны этим поль-
зоваться шесть месяцев или год, 
только потом можете получить 
новые. а там форма месяц если 
выдержит – это хорошо. С другой 
стороны, сейчас зарплата доста-
точно большая, но бывают про-
блемы тоже. Например, мои сербы, 
которые три месяца воют, вместо 
204 тысяч получили по 23 тысячи 
рублей за месяц. И сейчас ищут, 
где ошибка. У них нет берцев, они 
мне пишут: давай спасай. Берцы, 
вещи, которые износятся, – это 
нужно. С едой проблем нет, с водой 
проблема есть. И её больше никак 
не решить – только привозить. 
Нужны дроны-камикадзе, потому 
что они есть у украинской армии. 
Дроны в эту зиму могут решить 
исход операции. 

В России очень много умных 
людей, которые начали сами ку-
старным производством делать 
дроны, маскировочные сетки, 

которые очень много значат 
на передовой. Несколько дней 
назад встретился с человеком, 
который посмотрел одно из моих 
интервью и после этого решил 
сделать накидки для снайпе-
ров, сквозь которые не видят 
тепловизионные прицелы. Надо 
двигаться вперёд не по вопросу 
сбора людей, а по продвижению 
новых технологий. 

Когда закончится СВО?

Можно просто воевать, а можно 
воевать с умом, чтобы не терять 
людей. Система войны, которую 
Россия сейчас ведёт против НаТО 
на территории Украины, хорошо 
продумана и эффективна. Если 
дальше продолжится СВО, как 
сейчас, дроны будут в достаточ-
ном количестве, к середине–концу 
зимы у них реально не будет лю-
дей, чтобы сражаться, и фронт рух-
нет. В апреле–мае у них не хватало 
людей, засунули туда десятки ты-
сяч иностранцев, чтобы удержать 
фронт, пока не будет мобилизации. 
Потом в августе–сентябре у них 
техники не хватило. Противник 
идёт без понимания военной так-
тики, людей теряют нереально 
быстро. Мне кажется, их на западе 
учили, как уничтожить всех укра-
инцев. Можно пожелать только, 
чтобы всегда у России были такие 
враги.

О патриотическом воспитании

Мы в Югославии точно знали, 
что война здесь будет. Вопрос – это 
будет Украина или Белоруссия. 
Жёсткая рука Лукашенко не по-
зволила, чтобы это произошло на 
территории Беларуси. Украина – 
там не было патриотического вос-
питания. Мы там воевали восемь 
лет, и то, что прошли за это время, 
ребята сейчас проходят на передо-
вой за месяц. Участников СВО надо 
уважать, эти люди должны ходить 
в школы, рассказывать детям, что 
такое патриотизм, почему надо 
любить Родину. Работал с моби-
лизованными, сначала многие 
думали  сбежать домой. Прошло 
три месяца, надо делать рота-
цию – ни один не хочет уходить. 
Патриотизм, любовь к ближнему 
там всерьёз. Где есть правильное 
воспитание – будет всё хорошо.

  Юлия Шатрова

СВО глазами добровольца
В Магнитогорске побывал снайпер из Сербии Деян Берич с позывным Деки
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Напоминаем, принять участие в создании 
народной энциклопедии может каждый 
житель Магнитогорска. Для этого необхо-

димо отправить на электронную 
почту andreevaivsv@yandex.
ru свои предложения, факты, 
фамилии горожан, достойных 

занять место в народной энциклопедии.

Выпуск № 254 Ра ш н и к о в  В и к т о р  Ф и л и п п о в и ч 
(13.10.1948, Магнитогорск), инженер-
металлург, председатель совета директоров 
и председатель комитета по стратегическому 
планированию ПАО «ММК», доктор техниче-
ских наук (1998). Герой Труда Российской Фе-
дерации (2022), дважды лауреат премии Пра-
вительства Российской Федерации, почётный 
гражданин Магнитогорска и Челябинской 
области. Окончил Магнитогорский индустри-
альный техникум, горно-металлургический 
институт по специальности «обработка метал-
лов давлением» (1974), в 1994 году получил 
второй диплом по специальности «организа-
ция управления производством». В 1996 году 
защитил кандидатскую диссертацию, в 1998 
году – докторскую. Трудовую деятельность 
на ММК начал в 1967 году слесарем ЦРМО 
№ 2. Работал оператором, бригадиром, масте-
ром, начальником смены, начальником цеха. 
В 1985–1990 годах – заместитель главного 
инженера – начальник управления по про-
изводству и поставкам продукции. В 1991 
году – главный инженер, первый заместитель 
генерального директора, в 1993–1994 годах 
– первый заместитель гендиректора – дирек-
тор Торгового дома ММК. С 2 августа 1997 года 
– генеральный директор комбината. В апреле 
2005 года избран председателем совета ди-
ректоров ММК. В 2006–2014 годах – прези-
дент ООО «Управляющая компания ММК». Ав-
тор 107-ми изобретений, почётный профессор 
МИСиС (2002). По инициативе В. Ф. Рашникова 
ММК принимает активное участие в социаль-
ных и благотворительных программах, на-
правленных на развитие города и комбината, 
поддерживает спорт, образование, медицину. 
При поддержке комбината был построен 
Свято-Вознесенский собор – крупнейший на 
Южном Урале. С 2021 года по инициативе 
Виктора Рашникова в Магнитогорске реали-
зуется один из самых масштабных проектов 
за последние десятилетия – городской курорт 
«Притяжение» – уникальное общественное 
пространство, обеспечивающее новое каче-
ство жизни. Пять раз избирался депутатом 
Законодательного собрания Челябинской 
области. Президент союза промышленников 
и предпринимателей Челябинской области, 
президент Международного клуба менед-
жеров имени Петра Великого, президент 
хоккейного клуба «Металлург». Член бюро 
правления Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей. Председатель 
российской части российско-марокканского 
делового совета. Награждён орденами «За 
заслуги перед Отечеством» II, III, IV степени, 
Александра Невского, Почёта, медалью «За 
трудовую доблесть», двумя благодарностями 
президента Российской Федерации, знаком 
«За заслуги перед Челябинской областью», 
орденами Преподобного Сергия Радонеж-
ского и Святого благоверного князя Даниила 
Московского.

Продолжение.  
Начало в № 9 (от 2021 года)... 

«ММ» и краевед Ирина Андреева 
продолжают создание народной эн-
циклопедии и предлагают вашему 
вниманию очередной выпуск. 

Редут, отдельно стоящее укрепление 
сомкнутого вида с валом и рвом, предна-
значенное для круговой обороны от не-
приятеля. В состав Оренбургской военно-
пограничной линии помимо крепостей 
входили и располагавшиеся между ними 
редуты Спасский, Верхнекизильский, Ур-
лядинский, Сыртинский и другие. Вначале 
1880 годов бывшие крепости и редуты стали 
городами, станицами и посёлками 
Оренбургской губернии. Слово 
«редут» сохранилось в названии 
населённого пункта в Чесменском 
районе Челябинской области – село 
Редутово.

Р е в у н о в  И в а н  Ф ё д о р о в и ч 
(14.04.1932, село Черуновка, Казахстан–
19.05.2016, Магнитогорск), горняк, 
передовик производства. С 1954 года – 
помощник машиниста, затем машинист 
экскаватора на руднике горы Магнитной. 
За четверть века добыл более десяти 
миллионов тонн железной руды, неодно-
кратно становился победителем Всесо-
юзного соревнования горняков, удостоен 
звания «Лучший машинист экскаватора 
чёрной металлургии СССР». Постоянно 
совершенствовал технологию погрузки 
горной массы и добычи руды, технику 
управления многотонной добычной 
машиной. Неоднократно проводил 
занятия в школе передовых методов 
труда для начинающих машинистов и 
рабочих с других горных предпри-
ятий. Был удостоен права выдать 
500-миллионную тонну магнито-

горской руды 
(июнь 1979). В 
день 50-летия Магнито-
горска на торжествен-
ном открытии монумента 
«Тыл – фронту» от имени 
металлургов Урала вру-
чил символический меч 
командующему Ураль-
ского военного округа. 
Избирался председате-
лем цехкома профсоюза. 

Наставник молодых рабочих. Награждён 
орденами Ленина, Октябрьской Революции, 
Трудового Красного Знамени, знаками «Шах-
тёрская слава» III и II степеней.

Р е з и н и н  А н а -
т о л и й  А н д р е е в и ч 
(30.03(12.04).1912, го-
род Кириллов Новгород-
ской губернии–2.09.1986, 
Магнитогорск), актёр, 
театральный режиссёр, 
заслуженный артист Ка-
захской ССР (1945), заслу-
женный деятель искусств 
РСФСР (1968). Учился на 
актёрском отделении в 
школе-студии при Ленин-

градском Большом драматическом театре 
имени М. Горького (1930–1933), окончил 
Высшие режиссёрские курсы в Ленинграде 
(1947), проходил стажировку в творческих 
мастерских Ю. А. Завадского, А. М. Карева, 
М. Н. Кедрова (Москва). Был актёром, за-
тем режиссёром Ленинградского Большого 
драматического театра. Актёр театров в 
Вышнем Волочке (1933–1934), Сыктыв-
каре (1934–1936), Грозном (1936–1937), 
Белгороде (1937–1938), Семипалатинске 
(1939–1945). Главный режиссёр драматиче-
ских театров в Перми (1945–1948), Березни-

ках (1948–1950), 
Томске (1950–
1951), Астрахани 

(1951–1955), Красноярске 
(1955–1960). В 1960–1972 годах – главный 
режиссёр Магнитогорского драматического 
театра имени А. С. Пушкина, на сцене кото-
рого поставил 26 спектаклей. Несколько 
постановок были отмечены дипломами 

различных фестивалей. Под руководством 
Резинина театр побывал на гастролях 
во Владимире, Вологде, Иванове, Казани, 
Костроме, Кургане, Таллине, Челябинске. 
Режиссёр был делегатом XII съезда ВТО 
(1970, Москва), избирался депутатом Магни-
тогорского горсовета (1961–1972). Награж-
дён орденом Трудового Красного Знамени 
(1971), медалью «За доблестный труд в 

Великой Отечественной войне 1941–1945 
гг.», знаком Министерства культуры СССР 
«За отличную работу». 

Резник Яков Лазаревич (13.04.1912, 
Житомир–5.02.1988, Свердловск), со-
ветский писатель, журналист, прозаик-
документалист. В 1930 году был направлен в 
Харьков на Центральные курсы комсомоль-
ских работников. После этого два года рабо-
тал заведующим отделом и заместителем 
редактора газеты ЦК комсомола Украины 
«Молодая гвардия». Окончил институт 
журналистики имени «Правды» в Москве. 
В 1935–1940 годах – редактор газеты «Маг-
нитогорский металл», заведующий отделом 
газеты «Магнитогорский рабочий». В 1940 
году переведён в Свердловск на Уралмашза-
вод в газету «За тяжёлое машиностроение». 

В 1943 году назначен от-
ветственным секретарём 
газеты «Доброволец», в 
составе Уральского тан-
кового добровольческого 
корпуса прошёл боевой 
путь от Орла до Праги. 
Гвардии старший лейте-
нант. Награждён двумя 
орденами Отечествен-
ной войны II степени, 
орденом Красной Звезды, 

двумя медалями «За боевые заслуги», «За 
взятие Берлина», «За освобождение Праги», 
«За победу над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.» В 1957, после 
демобилизации, вернулся в Свердловск, стал 
автором нескольких книг, в которых писал 
о значимых людях своей эпохи, подкрепляя 
рассказ свидетельствами очевидцев и архив-
ными данными. Наиболее известной явля-
ется документальная повесть «Сотворение 
брони» о создателях легендарного танка 
Т-34. Книга выдержала четыре переиздания, 
на её основе в 1980 году был снят художе-
ственный фильм «Главный конструктор».

ашников Виктор

Анатолий 
Резинин

Иван Ревунов

Яков Резник

Регата «Кубок Магнитки», межрегиональные соревнования по парусному спорту. 
Впервые состоялась в июле 2022 года. В регате, длившейся несколько дней, приняли 
участие около ста юных спортсменов (возраст от 10 до 17 лет) из Екатеринбурга, Са-
ратова, Тольятти, Омска, Перми, южноуральских городов. Первые соревнования были 
посвящены 90-летию ПАО «ММК» и спортивного клуба «Металлург-Магнитогорск». В 
командном зачёте победу одержали спортсмены из Тольятти, серебро у команды из Са-
ратова, а бронза – у спортсменов из Миасса. В 2023 году состоялась вторая региональная 
парусная регата «Кубок Магнитки». Особенностью соревнований этого года стало то, что 
в рамках Кубка состоялись гонка на яхтах класса «Микро» студенческой парусной лиги и 
старты для ветеранов. Но основными участниками были школьники. Лидерами регаты 
стали представители Саратова и Екатеринбурга.
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Музей Магнитогорского 
металлургического ком-
бината при всём желании 
тихим местом не назовёшь. 
Экскурсии расписаны на 
несколько недель вперёд, и 
это не считая внеплановых 
посещений. Сюда приходят 
компаниями и поодиночке, 
за консультациями, советом, 
помощью в сборе инфор-
мации о судьбах родных 
или просто насладиться 
музейной атмосферой. Так 
что пыль истории здесь не 
оседает. Просто не успевает.

– Школьники, студенты, ветера-
ны, молодые работники комбина-
та, гости города и ММК, хоккейные 
болельщики, отдыхающие сана-
ториев на Банном и в Абзакове, – 
перечисляет основные категории 
посетителей руководитель музея 
ММК Надежда Халитова. – У нас нет 
такого понятия, как «сезонность». 
К нам идут и едут в любое время 
года. С того времени, как ММК 
стал развивать промышленный 
туризм, посещение музея стало 
частью комбинатских экскурсий. 
Нашими гостями были режиссёры 
фильмов, снятых в окрестностях 
Магнитогорска. В среднем каждый 
месяц, если брать музей ММК и му-
зей Ивана Харитоновича Ромазана, 
у нас бывает около тысячи человек, 
в год – около одиннадцати тысяч. 
Самый далёкий гость наш был из 
Австралии. Он учится в Москве, ин-
тересуется историей горнозавод-
ской зоны Урала, так, собственно, 
и оказался в Магнитогорске. Эта 
же тема привела к нам музейщика 
из Бельгии. Он совершенно не 
говорил по-русски, но увиденным 
остался доволен.

Музей – это не застывшая па-
мять, а живой организм, который 
развивается, сочетая в себе исто-
рию и современность, подчёрки-
вает Надежда Ренатовна. Поэтому 
даже постоянные посетители, за 
долгие годы изучившие здесь едва 
ли не каждый экспонат, всякий раз 
находят для себя что-то новое.

– Люди приносят нам документы, 
вещи, награды своих родных, так 
что музейные фонды постоянно 
пополняются, – поясняет Надежда 
Ренатовна и в качестве подтверж-
дения показывает увесистые папки 
с документами Франца Келешьяна 
и Анатолия Слонина. Биографии 
этих людей – часть истории ММК. 
Архивы, переданные в музей их 
потомками, позволят сделать эту 
историю более полной. – Не менее 
насыщена событиями и современ-
ная жизнь комбината, и они также 
находят отражение в нашей экспо-
зиции. Будь то новая награда, полу-
ченная предприятием, или имена 
Героев Труда РФ, лауреатов премии 
Правительства РФ, новые образцы 
продукции. Большим интересом 
пользуются действующие макеты 
цехов и агрегатов. Кроме того, мы 
регулярно организуем временные 
тематические выставки, реализуем 
совместные проекты с телекомпа-
нией «ТВ-ИН» и газетой «Магнито-
горский металл», возродили одну 
из старых традиций – вручение в 
стенах музея паспортов ребятам, 
достигшим четырнадцатилет-
него возраста. Всё это позволяет 
разнообразить виды музейной 
деятельности и привлекать новых 
посетителей.

Несмотря на отсутствие совре-
менных атрибутов – сенсорных 
панелей, гаджетов, компьюте-
ризации, визуализации – музею 
ММК есть что предложить своим 
посетителям. Эмоции. Музей – это 
особое ощущение пространства, 
времени, возможность погружения 
в прошлое. Никакие факты не ося-
дут в голове, если услышанное и 
увиденное не найдёт у посетителя 
эмоционального отклика. Музеи 
говорят. Их нужно просто уметь 
слышать.

Здесь возле каждой 
фотографии можно 
простаивать часами, потому 
что за ней – история, 
достойная книг и фильмов

– В наш музей приходят ради ре-
альных экспонатов, – подчёркивает 
Надежда Халитова. – Сегодняшний 
зритель, на мой взгляд, наелся 
мультимедийными экспозициями, 
где всё мелькает, движется, где 
нужно нажимать кнопки, но нет 
настоящих предметов, а только их 
виртуальные изображения. Мы же 
даём нашим посетителям возмож-
ность не только увидеть, как вы-
глядел патефон тридцатых годов, 
но и разрешаем завести его, чтобы 
послушать, как он звучит. Мы раз-
решаем потрогать железную руду 
и лично проверить, притягивает 
она металлические предметы или 
нет, у нас можно подержать в руках 
образцы монетной и автомобиль-
ной стали.

Деятельность музея ММК не 
ограничивается экскурсиями. Не-
сколько лет музей сотрудничает с 
городским курортом «Притяжение», 
где будет создан большой музейно-
образовательный комплекс, раз-
виваются все внутримузейные 
проекты, создаются временные 
выставки, а главное – продолжается 
изучение богатейших фондов, кото-
рые содержат большое количество 
документов, ещё не введённых в 
научный оборот.

– Это личные и официальные 
документы, воспоминания, – рас-
сказывает Надежда Ренатовна. 
– Так, в воспоминаниях одного из 
участников бригады Галиуллина я 
прочла, что за время установления 
мирового рекорда он сменил восемь 
пар рукавиц. Из этого можно сде-
лать разные выводы, например, что 
рекорд был явно подготовленным, 
потому что такое количество рука-
виц за смену ни одному работнику 
не выдавали. Как-то попались спи-
ски неблагонадёжных работников 
ММК времён директорства Носова, 
в которых Григорий Иванович вы-
черкнул это страшное слово «небла-
гонадёжные» и вообще перефор-
мулировал весь список, спасая тем 
самых людей от серьёзных проблем. 
В документах по Магнитострою за 
1929 год нашла распоряжение, что 
необходимо экономить бумагу. Или 
ещё один факт, свидетельствующий 
о том, как зарождалась пропускная 
система на комбинате. Люди, при-
ходя на смену, вешали в шкаф бирку 
со своим номером, после смены 
её необходимо было перевесить в 
другой шкаф. За всем этим зорко 
следил вахтёр. Все эти факты по-
зволяют сделать историю более 
полной, детальной.

Частые гости в музее ММК – сту-
денты кафедры всеобщей истории 
МГТУ имени Г. И. Носова. Четве-
рокурснице Ксении Токаревой 
посчастливилось во время прохож-
дения практики принять участие 
в создании выставки к юбилею 
музея.

– Работа была невероятно ин-
тересной, – делится эмоциями де-
вушка. – Сначала я познакомилась 
с материалом – фотографиями, 
вырезками из газет, документами 
разных лет, определила ключевые 
события, даты. Возникла идея срав-
нить с помощью фото 1970–1980-х 
годов экспозиции прежних лет с 
теми, что имеются в музее сейчас. 
В результате на одном из стендов 
появился кармашек с фотография-
ми из серии «было – стало». К ним 
добавились кармашки со снимками, 
запечатлевшими важные для горо-
да и комбината события: приезд 
индийской делегации, выставки к 
юбилею ММК в Венгрии и Москве 
и многое другое. Так что на этой 
выставке у каждого посетителя есть 
возможность повзаимодействовать 
с историей.

  Елена Брызгалина

Трогательная история
В музее ММК посетители могут прикоснуться к прошлому  
в буквальном смысле своими руками
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Федеральная программа про-
фессионалитета как практико-
ориентированная подготовка 
молодых кадров по наиболее 
востребованным рабочим специ-
альностям в России была введена 
летом прошлого года. Магнитогор-
ские учебные заведения в числе 
первых приняли программу на 
вооружение: первого сентября 
2022 года первые студенты на-
чали обучение под руководством 
не только педагогов, но и трудо-
вых наставников. Одна из задач 
профессионалитета – подготовка 
рабочих кадров в условиях, мак-
симально приближенных к требо-
ваниям промплощадки, и скорей-
ший выход на производственную 
практику. Для этого работники 
предприятий взяли на себя от-
ветственность производственных 
руководителей – в том числе по-
шёл на это и «ММК-МЕТИЗ».

Уже второе поколение первокурсни-
ков взялось за обучение по программе 
профессионалитета. Будущие про-
катчики, поступившие на отделение 
обработки металлов давлением, были 
взяты под крыло метизников. Во Дворце 
культуры ОАО «ММК-МЕТИЗ» состоя-
лось торжественное вручение символи-
ческого студенческого билета будущим 
металлургам. Их три группы – в общей 
сложности около 60 человек, за месяц 

они уже успели подружиться 
и все вместе занимают 

кресла в концертном 
зале.

Николай Мычак по-
ступил в многопрофиль-
ный колледж после девя-

того класса школы № 1. 
Говорит, в десятый 
идти не планиро-
вал изначально – и 

профессию получить 
поскорее хотелось, да и ЕГЭ сдавать не 
желал. Профессию выбрал, желая по-
вторить судьбу деда и отца – работников 
комбината.

– Выбирали с папой между сталеваром 
и прокатчиком, остановились на обра-
ботке металлов давлением, – рассказы-
вает Николай, которого уже определили 
старостой своей группы. – Учиться инте-

ресно, уже побывали на заводе – правда, 
пока только в музее, хочется побывать 
и на промплощадке. Потому что пока, 
если честно, внятного представления 
о будущей профессии у меня нет. После 
колледжа планирую получить высшее 
образование – в МГТУ, из Магнитогор-
ска уезжать не планирую. Скорее всего, 
поступлю на прокатчика, но, может, 
немного поменяю специальность. Наде-

юсь, когда буду проходить 
практику, пойму, моё это 

или нет. Но в любом слу-
чае прокатчик – одна из 
основных профессий на 
комбинате.

Марина Шишова – ин-
структор производ-

ственного обучения 
рабочих массовых 
профессий сталепро-
волочного произ-

водства ОАО «ММК-
МЕТИЗ». Именно она в первую очередь 
«принимает» практикантов на заводе и 
подчёркивает особо: в последние годы 
студенты демонстрируют более серьёз-
ный подход к своему будущему, в том 
числе благодаря введению программы 
профессионалитета.

– Молодёжь достаточно организован-
ная, ребята, посетив музей, производ-
ство, понимают, куда они вливаются, и 
объяснять им, что такое производство, 
по сути уже и не надо, – говорит Марина 
Петровна. – На производственную прак-
тику они выходят уже для конкретного 
изучения профессии, постепенно позна-
ют производственную жизнь. Наш завод 
очень заинтересован в качественных 
молодых кадрах, потому что нехватка 

рабочих рук, не будем скрывать, есть.
Увы, тенденция последних лет, когда 

в моде была офисная работа, а кино 
снимали исключительно про банкиров 
и бизнесменов, привела к падению спро-
са на производственный труд. Пожилые 
выходят на заслуженный отдых, а моло-
дёжь на заводы идти не спешит.

Сегодня государство активно 
возвращает престиж человека 
труда, но кадровый голод на 
промплощадке всё ещё ощутим

ОАО «ММК-МЕТИЗ» для мотивации 
студентов заключает индивидуальные 
контракты с лучшими по итогам про-
изводственной практики: ещё учась в 
колледже, ребята работают на заводе 
и получают за это реальные деньги. По 

словам начальника управ-
ления персонала и со-
циальных программ ОАО 
«ММК-МЕТИЗ» Асхата 
Шигапова, сегодня у за-

вода 32 таких молодых 
человека.

– Вы сделали, по-
жалуй, главный вы-
бор своей жизни: 
выбрали профессию, 
определив тем самым 
судьбу, – обращается 

Асхат Ахатович к первокурсникам. – 
Наши работники – ваши наставники 
– помогут вам познать все тонкости 
профессии, познакомят с традициями 
нашего завода, и вы станете частью 
большой металлургической семьи. 
«ММК-МЕТИЗ» – крупнейший завод ме-
тизной промышленности в России как 
по масштабам, так и по номенклатуре 
продукции. Наша продукция использу-

ется в самых масштабных про-
ектах по всей стране, будь 

то строительство мостов, 
транспортных развязок, 
для шагающих экскава-
торов или морских судов. 
Недаром метизное произ-

водство называют юве-
лирным производ-
ством металлургии, 
и вы это обязательно 
осознаете, придя на 
практику. Мы всех 
вас очень ждём.

– Вам круто повезло: вашими на-
ставниками станут уникальные люди 
этого завода, – говорит заместитель 
директора по учебной работе многопро-
фильного колледжа Оксана Науменко. 
– Они взяли под крыло вашу специаль-
ность, они болеют за каждого из вас 
и во всём помогают практикантам. С 
такими наставниками мы, уверена, бу-
дем достойно представлять интересы 
производства в будущем.

Старостам групп вручена символи-
ческая синяя книжица – студенческий 
билет, а после состоялся небольшой 
концерт. Ну и куда же без специфических 
студенческих шуток: о том, например, 
что студент – это Змей Горыныч наобо-
рот, ибо одна голова и три хвоста. Или: 
на экзамене каша в голове студента 
чудесным образом превращается в 
лапшу на ушах преподавателя. И ещё: 
преподаватели делят студентов на ям-
щиков – они выезжают на «тройках», 
собак – взгляд умный, а сказать ничего 
не могут, и ящериц, у которых, как толь-
ко отпал один хвост, тут же вырастает 
другой. Правда, пока новоиспечённые 
студенты этот юмор понимают плохо – 
больше шуткам радовались педагоги. Но 
первая сессия не за горами – вникнут и 
первокурсники.

   Рита Давлетшина

Смена

Ювелиров 
металлургии 
прибыло

Первокурсники многопрофильного колледжа 
получили символический студенческий билет 
от наставников – мастеров ОАО «ММК-МЕТИЗ»

Знай наших!

Победа на региональном уровне
«Магнитогорский металл» и его 
журналист Кирилл Смородин – в 
числе победителей регионального 
конкурса СМИ, организованного 
Федерацией профсоюзов Челябин-
ской области.

Обнародованы имена победителей 
конкурса среди региональных средств 
массовой информации на премию Фе-
дерации профсоюзов Челябинской об-
ласти. В номинации «Муниципальные 
СМИ» лучшим печатным СМИ признан  
«Магнитогорский металл», отмеченный таким образом за 
цикл публикаций обозревателя «ММ» Кирилла Смородина 
на профсоюзную тематику. В числе опубликованных на 
страницах газеты материалов – интервью с председате-
лем первичной профсоюзной организации Группы ПАО 
«ММК» ГМПР Борисом Семёновым и другие публикации, 
посвящённые основным направлениям деятельности 
профкома ММК, базирующейся на протяжении всей своей 
истории на принципах социального партнёрства.

Нашли отражение в этих материалах и инновационные 
проекты, реализованные «первичкой» комбината. Среди 
них несколько цифровых продуктов, которые ежеднев-
но используются в работе – включающая электронную 
базу всех членов профсоюза управленческая система 
«Логистика ресурсов», а также собственное мобильное 
приложение «Мой профсоюз», в котором зарегистри-
ровано более двадцати шести тысяч работников ММК. 
Приложение стало доступным, массовым и эффективным 
инструментом правовой поддержки и защиты работни-
ков, и данный опыт Магнитки уже берут на вооружение 
другие профорганизации региона.

Ежегодный конкурс среди региональных СМИ на 
премию Федерации профсоюзов Челябинской области 
направлен на популяризацию в медиапространстве 
деятельности профсоюзов, форм и методов разрешения 
социально-трудовых конфликтов через эффективное со-
циальное партнерство. Конкурс призван тиражировать 
успешные примеры защиты прав трудящихся, инфор-
мировать о деятельности профсоюзных организаций, 
привлекать внимание работников и учащейся молодёжи 
к активному участию в деятельности профсоюзов.

Достижения

Южноуральцы – лучшие
Команда нашей области победила на Всероссий-
ском физкультурно-спортивном фестивале.

Челябинская область одержала победу на Всероссий-

ском физкультурно-спортивном фестивале для людей с 
инвалидностью «Сочи-2023».

По итогам общекомандного зачёта среди команд-
участников Всероссийского общества инвалидов команда 
из Челябинской областной организации ВОИ набрала 
наибольшее количество баллов, сообщает пресс-служба 
минспорта Челябинской области. В состав южноуральской 
команды вошли шесть спортсменов из Магнитогорска, 
Озёрска, Копейска, Челябинска и Верхнего Уфалея.

В фестивале, который проходил на федеральной тер-
ритории «Сириус», приняли участие более 400 человек 
из 53 регионов России. Спортсмены с инвалидностью из 
Донецкой и Луганской Народных Республик прибыли 
для участия в фестивале и интеграционных спортивных 
мероприятиях при поддержке партнёров – Центра «Тех-
нологии возможностей» и Народного фронта.

Соревнования проходили в семи спортивных дисци-
плинах: дартс, лёгкая атлетика (дистанции на 100 ме-
тров), настольный теннис, пауэрлифтинг, плавание (50 
метров), пулевая стрельба (стрелковый тренажёр SCATT) 
и быстрые шахматы.

Кирилл 
Смородин

Марина Шишова

Оксана 
Науменко

Николай Мычак

Асхат Шигапов

Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)



Мероприятие, организованное 
первичной профсоюзной орга-
низацией Группы ПАО «ММК» 
ГМПР, уже стало традицией. 
Каждый год участников ждет 
что-нибудь новенькое, и на 
сей раз также не обошлось без 
сюрпризов. Главным образом 
благодаря спортивной состав-
ляющей.

Для отцов субботние соревнования 
стали настоящей проверкой на проч-
ность. Полоса препятствий, метание 
гранат, стрельба из лука, пресс и под-
тягивания, лабиринт – вот только 
часть испытаний, которые предстояло 
преодолеть героям дня.

Сами участники – 
работники практически всех 
цехов комбината. 
Двадцать две команды, 
по три человека в каждой

Представитель сборной «Папулечки» 
ООО «Механоремонтный комплекс» Ан-
тон Лебедев – термист в механическом 
цехе и отец двоих детей. Пятилетняя 
дочь Елизавета сейчас отдыхает на 
даче, а вот десятилетний сын Дмитрий 
собирается преодолеть трассу вместе 
с отцом.

– Являюсь ответственным по спорту 
в Механоремонтном комплексе, – рас-
сказывает Антон. – Также кандидат в 
мастера спорта по настольному теннису. 
Часто играю в футбол и участвую во всех 
соревнованиях среди подразделений 
ММК.

Трассу участник видел пока только 
на карте, но уже понимает: придётся 
очень непросто. Он пробовал свои силы 
в «Стальных играх» и «Гонках героев», а 
потому знает, что для преодоления пре-
пятствий необходимо выкладываться 
по максимуму.

– Отец – это пример для подражания, 
– приветствует команды и болельщиков 
на церемонии открытия руководитель 
организационного отдела первичной 
профсоюзной организации ММК Миха-
ил Юхин. К микрофону он вышел с ма-
ленькой дочкой на руках. – Для сыновей 
это образец силы и мужества, опоры и 
защиты своей семьи. Дочь именно по 
образу и подобию отца выбирает себе 
спутника жизни. Для каждого ребён-
ка его папа является самым лучшим. 
Поэтому желаю участникам всего-всего, 
чтобы изо дня в день подтверждать 
слова из песни: «Папа может, папа может 
всё что угодно».

Вскоре отцы стартуют и устремляют-
ся к первому этапу. Испытания распре-
делены по всей территории Экопарка, 
так что соревнования – проверка не 
только на силу, ловкость, скорость и вы-
носливость, но и на навыки спортивного 
ориентирования. Вдобавок на трассе 
спрятаны десять значков с символикой 
профсоюза ММК, и, находя их, участники 
зарабатывают бонусные очки.

Их супруги и дети в это время тоже не 
скучают. Кто-то смотрит представление 
от театра куклы и актёра «Буратино», 
другие увлечены рисованием мелками 
на площадке перед сценой. На сцене вы-
ступает магнитогорская хоровая капел-
ла имени С. Г. Эйдинова, причём с весьма 
необычным репертуаром – песнями из 
мультфильмов.

Между тем финиширует первая 
команда – «Энерджи», сборная управ-
ления главного энергетика ММК. Её 
участник Дмитрий Медведев – работник 
кислородного цеха и папа двоих детей: 
пятилетнего Ярослава и двухлетней 
Варвары.

– И они, и мама сейчас дома, – расска-
зывает Дмитрий. – Но я всё равно рад. 
Привезу им медаль участника, расскажу, 
как проходил испытания. Ну и похва-
люсь, что финишировал раньше всех.

Со спортом Дмитрий дружит много 
лет. Сейчас регулярно посещает трена-
жёрный зал и занимается кроссфитом, а 
его сын в это время плавает в бассейне. 
Больше всего Дмитрию запомнилась 
стрельба из лука. Как он сам признаётся, 
напомнило охоту. Вдобавок у него есть 
опыт обращения с пистолетом и ружьём. 
А самым сложным оказался этап с подтя-
гиваниями и упражнениями на пресс.

Между тем финишную черту пере-
секает одна команда за другой, и папы с 
удовольствием делятся впечатлениями 
с родными.

Вскоре организаторы готовы под-
вести итоги. Третье место заняла ко-
манда электросталеплавильного цеха 
«Сталевары» в лице Данила Лопатина, 
Артёма Истомина и Данила Колеснико-
ва. Серебро соревнований взяли сразу 
два коллектива: сборная доменного 
цеха «Металлурги» (Дмитрий Артемьев, 
Павел Постолов и Артём Тищенко) и 
трио из ЛПЦ-11 «Спартак» (Евгений 
Делов, Артём Солдатенков и Святослав 
Кудряшов). А лучшими оказались пред-
ставители ООО «МРК» «Папулечки» – это 
Жантуар Исенов, Павел Жилин и уже 
упомянутый Антон Лебедев.

Для него субботний спортивный 
праздник вообще стал настоящим 
«звёздным часом». Во-первых, на старт 
Антон вышел, будучи именинником: 
14 октября ему исполнилось тридцать 
девять лет. Во-вторых, организаторы не 
могли оставить данный факт без внима-
ния и вручили ему специальный приз. 
Ну а первое место только прибавило 
позитивных эмоций.

Не остались без внимания победители 
ещё одних соревнований, устроенных 
профсоюзом ММК, – конкурса видеоро-
ликов «Мой папа – самый лучший!». При-
за зрительских симпатий удостоилась 
работа, посвящённая Михаилу Хомякову 
– работнику ВШЦ ООО «МРК». В номина-
ции «Связь поколений» победило видео 
об Олеге Азарове из цеха Прокатсервис 
№ 3 ООО «ОСК». Третье место занял 
ролик, главным героем которого стал 
представитель ООО «МРК» Евгений Ми-
хайлов. Серебро творческих соревнова-
ний завоевала видеоистория про Степа-
на Шагина из ПМП ПАО «ММК». Самым 
лучшим видеороликом признали сюжет 
о работнике кислородно-конвертерного 
цеха Константине Шиянове.

  Кирилл Смородин
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Время с пользой

Праздник первых, 
активных, позитивных

В Экопарке состоялся семейный праздник  
«Время пап», приуроченный ко Дню отца

Больше фото – 
magmetall.ru (16+)

Природа и мы

Тематическая рубрика о птицах Магнитки 
и окрестностей на основе репор-
тажей из телеграм-канала (12+) 
члена Русского геогра-
фического общества, 
орнитолога-любителя 

Игоря Деревскова.

Галстучник и зуёк
Эти птицы показывают пример 
идеальных взаимоотношений в семье.

Недавно в окуляр впервые попал галстучник. Нам инте-
ресно будет взглянуть на него и его брата одновременно. 
Итак, зуёк и галстучник, оба из рода зуйков. Забавно, 
если с зуйка снять очки и кепку, останется галстук – и 
получится галстучник.

Галстучники распространены по всему свету. Встре-
чаются в средней полосе России и на юге страны. На-
блюдают их и на востоке России и в северных краях. Это 
объясняется тем, что галстучник – береговая птица. Он 
предпочитает селиться на побережьях пресных и солёных 
водоемов, а такие места есть по всей России.

Зафиксированы гнёзда галстучника на побережьях Бал-
тийского и Северного морей, в бассейнах Оби, Таза, Енисея. 
Кроме того, пернатых можно встретить и по всей Европе. 
С наступлением зимы галстучники улетают в Африку юж-
нее Сахары, на Ближний Восток – Аравийский полуостров 
и в Азию, Китай, где пребывают до наступления весны.

Отношения между самцом и самкой галстучника можно 
считать идеальными. Это великолепный пример того, как 
оба родителя участвуют в воспитании, выкармливании и 

защите птенцов. Птицы этого вида моногамны, выбирают 
себе пару единожды на всю жизнь. Нередко на зимовку 
пара разлучается, так как самец и самка летят в разные 
стороны. Однако представляете, весной, в период раз-
множения, будущие родители воссоединяются.

Зуйки внешне и по образу жизни очень похожи на своих 
близких родственников галстучников. За это сходство зуй-
ков нередко называют малыми галстучниками. Отличить 
их можно по более мелкому размеру и гораздо меньшему 
количеству белого цвета в оперении крыльев. Наиболее 
характерный признак малого зуйка – лимонно-жёлтое 
пятно вокруг глаза. Подбирался к ним я в прибрежных 
зарослях камыша очень осторожно, но всё равно зачастую 
наблюдал, как вспугнутый зуёк бежит, как бы приседая.

Следы зуйков довольно легко отличить от следов 
других мелких куликов. Заднего пальца у этих птиц нет, 
поэтому отпечатки лап всегда трёхпалые. Передвигаются 
они торопливыми, но короткими шажками, сильно косо-
лапя и широко расставляя боковые пальцы.

Зуйки – очень умные птицы, они ощущают холод в 
испорченных яйцах и выбрасывают их из кладки. А в 
здоровых яйцах температура высокая.

Есть версия, что своё русское название птицы приоб-
рели из-за такой же клички младших членов команды на 
ладьях. Её использовали архангельские промышленники, 
а ещё от неё произошла русская фамилия Зуев.

Больше интересных историй о птицах Магнитки и 
Южного Урала, а также увлекательные заметки о путе-
шествиях по России и экзотическим уголкам нашей пла-
неты – в телеграм-канале Игоря Деревскова https://t.me/
igorderevskov (12+) и на его странице в социальной сети 
«ВКонтакте» (18+): https://vk.com/id312026280.

Галстучник

Зуёк

Михаил Юхин с детьми
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Хоккей

Даже попав, по словам главного 
тренера Андрея Разина, в яму, 
«Металлург» продолжает по-
беждать в матчах регулярного 
чемпионата КХЛ и по-прежнему 
успешно соперничает с казан-
ским «Ак Барсом» за верхнюю 
строчку таблицы Восточной 
конференции.

После двух чувствительных пора-
жений – дома от уфимского «Салавата 
Юлаева» (2:6) и в гостях от омского 
«Авангарда» (1:4) – магнитогорская 
команда в конце прошлой недели вер-
нулась на победную тропу и обыграла 
в Новосибирске «Сибирь» – 4:2 и в 
Астане «Барыс» – 4:3 в овертайме. В 
обеих встречах счёт открыли хозяева, 
«Барыс» вовсе забил и вторую шайбу, 
но такой поворот событий ничуть не 
смутил команду Андрея Разина. Как 
сказал главный тренер «Металлурга» 
после встречи в столице Казахстана: 
«Второй гол нас встряхнул, отступать 
было некуда». В общем, наши хоккеисты 
и в Новосибирске, и в Астане повернули 
ход матчей в нужное русло и добились 
волевых побед.

В поединке с «Барысом» магнито-
горцам пришлось сложнее – хозяева, 
пропустив в середине игры три шай-
бы подряд за одиннадцать минут, в 
концовке третьего периода всё-таки 
сравняли счёт. Но в овертайме «Метал-
лург», которому явно сопутствовала 
удача, вырвал победу. На своей родной 
арене Никита Михайлис, в межсезонье 
сменивший казахстанский клуб на 
магнитогорский, сделал голевой пас на 

Дениса Зернова, который и забросил 
решающую шайбу – 4:3. Сам же Ми-
хайлис (по словам Андрея Разина, для 
Никиты это был один из лучших матчей 
в сезоне) стал автором третьего гола в 
ворота хозяев, а первые два состоялись 
благодаря точным броскам хоккеистов 
молодёжного и одновременно первого 
звена «Металлурга» – Данилы Юрова 
и Никиты Гребёнкина. При прежнем 
главном тренере Илье Воробьёве даже 
представить было невозможно, чтобы 
молодёжная тройка не то что была бы 
ударной в «Металлурге», а просто вы-
шла бы на площадку в полном составе. 
А Андрей Разин спокойно выпускает 
Никиту Гребёнкина, Михаила Грасса и 
Данилу Юрова в ключевые моменты 
матчей, и они раз за разом оправдывают 
доверие наставника.

В Новосибирске Данила Юров тоже от-
метился голом да ещё и результативной 
передачей, когда после его броска шайба 
попала в Александра Петунина и юркну-
ла в ворота хозяев. Но главной силой 
в нападении в поединке с «Сибирью» 
стал Павел Акользин. Рождение дочери 
форвард «Металлурга» отпраздновал 
дублем. Кстати, этой победой команда 
преподнесла подарок президенту ХК 
«Металлург», председателю совета 
директоров ПАО «ММК» Виктору Раш-
никову, в день матча отметившему 
75-летие.

Весомый вклад в победы в Новоси-
бирске и Астане внёс и двадцатилетний 
голкипер Илья Набоков, отразивший 
35 бросков в игре с «Сибирью» и 29 – в 
поединке с «Барысом».

«Металлург» набрал 29 очков, сохра-

нил за собой первое место в Восточной 
конференции, но на пятки нашей коман-
де наступает «Ак Барс». Казанцы, одер-
жавшие пять побед подряд (четыре из 
них – на Дальнем Востоке в спаренных 
поединках с «Адмиралом» и «Амуром»), 
отстают всего на два балла, причём сы-
грали на две встречи меньше. Совсем 
рядом и «Автомобилист», у которого на 
три очка и на один матч меньше, чем у 
Магнитки.

Пока клуб из столицы Татарстана вос-
станавливается после увлекательной 
поездки во Владивосток и Хабаровск, 
«Металлург» и «Автомобилист» сыгра-
ют четвёртый в этом чемпионате очный 
матч – сегодня в Екатеринбурге (0+). А 
завершит свою третью в шестнадцатом 
сезоне КХЛ выездную серию команда 
Андрея Разина южноуральским дерби с 
«Трактором» в Челябинске (0+) – встре-
ча состоится в четверг, 19 октября.

Бомбардиры «Металлурга»

Денис Зернов – 12 очков (6 голов 
плюс 6 передач), Никита Гребёнкин 
– 11 (7+4), Данила Юров – 11 (5+6), 
Никита Михайлис – 11 (5+6), Робин 
Пресс – 11 (2+9), Егор Коробкин – 10 
(4+6), Максим Карпов – 10 (3+7).

Самые полезные игроки

Павел Акользин – плюс 7, Денис 
Зернов, Никита Гребёнкин, Данила 
Юров, Макар Хабаров, Максим Кар-
пов, Данила Паливко – у всех плюс 6.

  Владислав Рыбаченко

Молодёжь 
оправдывает доверие
Главный тренер «Металлурга» смело вводит в состав вчерашних юниоров
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Магнитогорские футболисты 
не смогли сделать последнего 
шага к трофею. В субботу наша 
команда на Центральном стади-
оне сыграла вничью второй фи-
нальный матч любительского 
Кубка Урала и Западной Сибири 
с «Ильпаром» из Пермского 
края – 2:2. По сумме двух встреч 
победу одержали соперники.

События в субботнем поединке раз-
вивались по сценарию первой финаль-
ной игры, состоявшейся неделей ранее 
в Перми и завершившейся победой хо-
зяев – 2:1. «Ильпар» вновь повёл в счёте 
– 2:0, Первый гол гости оформили на во-

семнадцатой минуте, второй – на 54-й 
(в прошлую субботу они отличились 
на двенадцатой и 54-й минутах). Но на 
этот раз «Металлург-Магнитогорск» 
сумел забить не один, а два ответных 
мяча. На 59-й минуте Сергей Терёхин 
сократил отставание до минимума, а 
на 85-й – капитан и лучший снайпер 
нашей команды в этом году Анатолий 
Семёнов сравнял счёт. Тем не менее 
большего нашим футболистам добить-
ся не удалось, и Кубок Урала и Западной 
Сибири отправился в Пермь.

На пути к финалу «Металлург-
Магнитогорск» (главный тренер Сер-
гей Петухов) сыграл шесть встреч. 
На групповой стадии турнира наши 
футболисты обыграли молодёжный со-

став ФК «Челябинск» (4:2) и «Шахтёр» 
из города Коркино (2:0), в четверть-
финале одолели будущего победителя 
чемпионата Приволжского, Уральского 
и Сибирского федеральных округов 
(третий дивизион первенства России) 
ашинский «Металлург» (2:1 и 0:0), в 
полуфинале вновь, но уже по сумме 
двух матчей, выиграли у молодёжного 
состава ФК «Челябинск» (2:2 и 3:0).

В восьми кубковых поединках маг-
нитогорцы забили шестнадцать мячей. 
Лучший снайпером – и не только своей 
команды, а всего турнира – стал Ана-
толий Семёнов – семь голов. Дважды 
поразил ворота соперников Никита 
Талько, по одному разу – Илья Бе-
рестин, Никита Гребёнкин, Алексей 
Рудин, Артур Шайхлисламов, Артём 
Шестопалов, Хокимджон Шодиев и 
Сергей Терёхин.

Футбол

Довольствовались серебром

Баскетбол

Позитив перед стартом
Кубковые матчи, которые в преддверии очеред-
ного чемпионата страны провели баскетболи-
сты «Металлурга», добавили позитива магнито-
горским любителям этого вида спорта.

Став бронзовым призёром Кубка С. Н. Тараканова и про-
бившись сквозь сито отбора в главную сетку Кубка России, 
наша команда провела отличный матч в 1/16 финала 
против более статусного клуба – «Университета-Югры» из 
Сургута, выступающего в суперлиге чемпионата страны. 
Магнитогорцы выиграли со счётом 101:92, показав очень 
зрелищный баскетбол.

Лишь в первой четверти гости поддержали своё реноме 
и даже выиграли период с преимуществом в два очка. Но 
затем инициатива перешла к нашим баскетболистам, 
которые медленно, но верно начали склонять чашу весов 
в свою сторону.

В первой половине четвёртой четверти магнитогорцы 
уже полностью хозяйничали на паркете – в какой-то мо-
мент перевес достиг 22 очков (87:65)! Однако после этого 
гости смогли организовать погоню и к финальной сирене 
сократили отставание до девяти баллов. Этот результат 
оставляет им неплохие шансы на победу по итогам двух 
встреч. Тем не менее и кубковые перспективы баскетболь-
ной Магнитки выглядят отрадно.

Великолепно сыграл капитан «Металлурга» Ярослав 
Венников. Он, кстати, и поставил победную точку, реа-
лизовав два штрафных броска за 22 секунды до финаль-
ной сирены. Всего же Ярослав набрал 34 очка, из них  
21 – благодаря точным трёхочковым броскам. Кроме того, 
Венников был лучшим в нашей команде в борьбе под 
щитом – шесть подборов (все – под своим щитом).

Более десяти очков «Металлургу» также принесли: 
Сергей Харитонов – 18, Артём Иванов и Станислав Сара-
фанкин – по 13.

Исполняющий обязанности главного тренера магни-
тогорского баскетбольного клуба Максим Синельников 
после игры отметил, что ключевой стала третья четверть. 
«В её середине нам удалось сделать рывок, – приводит 
пресс-служба БК «Металлург» слова наставника. – Вен-
ников забил важные трёхочковые. После этого ребята 
раскрепостились и поняли, что с этой командой можно 
не только играть на равных, но и побеждать».

Ответный матч 1/16 финала Кубка России между магни-
тогорской командой и «Университетом-Югрой» состоится 
30 октября в Сургуте (0+). К тому времени «Металлург» 
проведёт стартовые встречи нового чемпионата страны. 
21–22 октября в рамках Высшей лиги наши баскетбо-
листы в Майкопе дважды сыграют с местным «Динамо-
МГТУ» (0+), а 25–26 октября – в Ставрополе с тамошним 
«Южным слоном» (0+).

Напомним, четыре года назад магнитогорские баскет-
болисты, выступавшие тогда под брендом «Динамо», в по-
следний пока раз пробились в 1/8 финала Кубка России. В 
1/16 финала наша команда одолела на домашнем паркете 
московскую команду МБА со счётом 82:80 – победитель 
определялся не в двух, а в одном поединке. В 1/8 финала 
в сезоне 2019–2020 магнитогорское «Динамо» по сумме 
двух встреч уступило екатеринбургскому «Уралмашу» – 
69:90 и 71:67.

Вызов

Сыграют в Кубке Будущего
Магнитогорские хоккеисты вызваны в состав 
молодёжной сборной России.

Два магнитогорских хоккеиста вошли в предвари-
тельный состав молодёжной сборной России, которая в 
начале ноября примет участие в турнире «Лига Ставок 
Кубок Будущего».

В расположение сборной вызваны 28 игроков, сооб-
щает пресс-служба Федерации хоккея России. В их числе 
магнитогорский защитник Кирилл Жуков и нападающий 
Михаил Грасс, проведший в этом сезоне пять матчей в со-
ставе «Металлурга» в КХЛ и забросивший в них две шайбы 
и сделавший одну голевую передачу.

В тренировочном плане – занятия на льду, в тренажёр-
ном и игровом залах. Второго ноября молодёжная сборная 
отправится в Санкт-Петербург, а третьего ноября стартует 
на турнире.

Турнир «Лига Ставок Кубок Будущего» пройдёт в 
Санкт-Петербурге с 3 по 6 ноября. В нём примут участие 
молодёжные сборные России, Белоруссии и Казахстана, 
а также юниорская сборная России (U18). Помимо клас-
сического хоккея, 5 ноября участники также сыграют в 
динамичном формате «3х3».



Как правило, обработка про-
водится после того, как опадут 
листья с деревьев и кустарни-
ков хотя бы на 70-80 процен-
тов. Ждать полного листопада 
иногда не получается. Можно 
начинать обработку и порань-
ше, особенно если по прогнозу – 
затяжные дожди и заморозки.

Большинство садоводов предпочита-
ют обработать сад осенью уже знако-
мыми и доступными нам препаратами 
– это медный купорос или бордоская 
жидкость, железный купорос или моче-
вина, но в более высокой концентрации 
– до пяти процентов.

Некоторые садоводы, а чаще всего 
розоводы применяют такой метод, как 
обработка высококонцентрирован-
ными средствами прямо по листьям, 
не дожидаясь, когда они опадут. Эта 
процедура называется дефолиация, 
и она необходима для тех растений, у 
которых накануне зимы продолжается 
вегетация. Её цель – ускорить процесс 
листопада, чтобы растение из режима 
вегетации поскорее пришло в режим 
зимней спячки и сбросило листья. 
После такой обработки листья почер-
неют, засохнут и через несколько дней 
опадут.

Если деревья или кустарники в этом 
сезоне не были сильно поражены вре-
дителями и не болели, значит достаточ-
но будет обработать их 3-процентным 
раствором: 300 граммов медного купо-
роса на 10 литров воды. Если сад болел, 
было большое нашествие вредителей, 
то дозировку увеличиваем до 5 про-
центов: 500 граммов медного купороса 
на 10 литров воды. Кстати, медный 
купорос можно добавить и в побелку в 
качестве фунгицидного средства.

А вот с железным купоросом этого де-
лать категорически нельзя. Нельзя же-
лезный купорос смешивать с известью. 
Его можно использовать отдельно и в 
тех же пропорциях, в той же концентра-

ции 3-процентного или 5-процентного, 
то есть 300 или 500 граммов железного 
купороса на 10 литров воды.

Многие мочевину используют в ка-
честве весенней подкормки, поскольку 
она содержит азот, а начиная со второй 
половины лета про неё стоит забыть. 
Но осенью, после частичного листопа-
да, не нужно опасаться: растения уже не 

вегетируют, тем более что в большой 
концентрации мочевина используется 
не для подкормки, а как средство для 
обработки от болезней и вредителей.

Железный купорос при обработке 
древесины осенью имеет больший 
спектр действия. Он обладает фунги-
цидными свойствами, обеззараживает, 
защищает деревья от мхов и лишайни-
ков, способствует лучшему вызреванию 
древесины перед зимовкой (кстати, это 
касается и роз). К железному купоросу 
можно добавить и мочевину в про-
порции 1:1. Если, например, взять 300 
граммов железного купороса, для уси-
ления эффекта можно добавить и 300 
граммов мочевины на 10 литров воды. 
К растворам для лучшего прилипания 
можно добавить жидкое мыло.

Любителей биологических препара-
тов предупредим, что они не подходят 
для осенней обработки сада, поскольку 
температурный режим при использо-
вании большинства биопрепаратов 
– плюс 15 градусов. 

Молодые деревья и кустарники, а 
также косточковые деревья, или, как 
их называют, деревья с нежной древе-
синой, не рекомендуется обрабатывать 
препаратами высокой концентрации. В 
крайнем случае можно использовать 
трёхпроцентный раствор, но в боль-
шинстве случаев только 1-процентный 
раствор железного, медного купороса 
или мочевины. Обязательно следует 
обработать и почву под растениями, 
вся листва должна быть убрана, и грунт 
прорыхлён.
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Цветник

Перед тем как сад уйдёт в зимнюю спячку,  
нужно нанести серьёзный удар  
по возбудителям болезней и вредителям

Обработка сада
Сезонные работы

Самый простой способ восста-
новить почву в теплице – поса-
дить сидераты.

Конечно, для хороших урожаев  по 
возможности нужно поддерживать 
севооборот овощных культур.  Но в те-
плицах это делать довольно сложно, по-
тому как место на тепличных грядках 
обычно рассчитано только под огурцы, 
баклажаны, перец или помидоры. И 
здесь на помощь приходят сидераты. 

Разлагаясь, сидераты обеспечивают 
землю полезными веществами, делают 
её более рыхлой, насыщают кислоро-
дом. Для этого обычно используют 
семена ячменя, овса, редьки масличной 
и желательно – скороспелые сорта. 
Лучше каждый год выбирать разные 
сидеральные культуры. Например, в 

первый год злаковые, во второй – бо-
бовые, в третий – крестоцветные.

Сеять сидераты необходимо как 
можно гуще. Вся работа не займёт 
много времени, так как после уборки 
урожая не нужно перекапывать грунт. 
Достаточно просто разрыхлить поверх-
ность и сделать бороздки для посева 
сидератов. Обязательно нужно следить, 
чтобы сидераты не перерастали, не ста-
новились грубыми. В противном случае 
они будут слишком долго разлагаться. 
Можно делать и несколько севооборо-
тов в течение года. К примеру, сажают 
после сбора урожая рожь, весной за-
делывают её в грунт, а потом сразу же 
сеют горчицу. В таком случае овощи 
высаживают прямо среди сидератов, 
засыпая лунки гумусом или компостом. 
Когда сидераты достигают в высоту 20 

сантиметров, их удаляют и используют 
в виде мульчи.

Стоит отметить, что сидераты можно 
посадить и до сбора урожая. Например, 
рядом с помидорами отлично растут 
горчица и редька масличная, можно 
посеять бархатцы или календулу – тоже 
прекрасные сидераты. Они не только 
отдадут почве необходимые микроэле-
менты, но и справятся с патогенными 
микроорганизмами, которые поражают 
овощные культуры.

Как только мои сидераты хорошо 
взойдут, я набрасываю на грядки 
чёрный укрывной материал, под ним 
сидераты прекрасно перепревают, а 
весной чёрный материал не даёт сорня-
кам прорастать. Только нельзя исполь-
зовать чёрный целлофан, поскольку 
под ним в теплицах может зеленеть 
грунт. Посадка сидератов осенью в 
теплицах – залог хорошего урожая на 
следующий год. 

Удобрения

Растения-санитары

В ближайшие дни наступят 
устойчивые холода, а значит, 
пора высаживать озимые чес-
нок и лук.

Грядки для этих культур нужно было 
подготовить заранее. Чеснок можно 
высаживать на прежнее место не ранее 
чем через четыре года. Не следует вы-
саживать его и после лука. Грядки луч-
ше делать высокие. Их нужно пролить 
фунгицидом – «Фитоспорином», посе-
ять сидераты. Если земля питательная, 
то можно просто весной подкормить 
чеснок. Осенние удобрения под чеснок 
использовать необязательно, доста-
точно добавить золу.

Если планируете посадки чеснока 
на позднюю осень, то постарайтесь 

заранее подготовить грядку и сделать 
отверстия для зубчиков. В случае если 
земля промёрзнет, будут готовые 
лунки, и останется положить зубчики 
чеснока и присыпать заранее подготов-
ленной землёй. 

Зубчики можно высаживать без 
обработки, если это ваш посевной 
материал и вы уверены в его качестве. 
Покупной лучше обработать препара-
том «Максим», «Фитоспорином» или 
слабым раствором марганцовки.

Глубина посадки зависит от вели-
чины зубчика. Традиционно все луко-
вичные высаживают на три диаметра 
луковицы. По времени садоводы ори-
ентируются сами, но считается, что до 
постоянных заморозков должно быть 
в запасе не меньше двух недель.

Как сохранить краски осени
Многие цветы уходят на зимний покой, но хри-
зантема – в полном расцвете. И особенно хоро-
ши яркие шары хризантемы мультифлоры.

Хризантема мультифлора в открытом грунте может 
зимовать только в южных регионах с мягкой и тёплой 
зимой, поскольку морозы она не переносит совершен-
но. В нашем регионе есть два варианта сохранить её до 
весны.

Если есть теплица, подвал, застеклённая лоджия или 
балкон, тёплый гараж, значит, есть возможность сохра-
нить маточные кусты. Если этого ничего нет, значит – 
черенковать и выращивать дома на подоконнике.

Выкапывают хризантемы обычно не раньше конца 
октября-начала ноября. Затягивать до плохой погоды не 
стоит: сырая дождливая погода, ночные заморозки, пусть 
и не стабильные, очень плохо могут отразиться на зимов-
ке, поскольку хризантемы начнут болеть грибковыми 
инфекциями. Корни у хризантемы очень чувствительны 
к повышенной влажности, и бывает: вы вроде сделали 
всё правильно, а хризантемы быстро выпревают и не 
сохраняются.

Выкапываем и сразу обрезаем, оставляя пеньки 5-7 сан-
тиметров. В ёмкость для пересадки – торф, речной песок, 
препараты «Фитоспорин», «Глиокладин», дренаж, сверху 
– зола. Высаживать нужно растение с сухими корнями – 
земляной ком нужно просушить, иначе начнёт загнивать. 
Сразу в подпол или теплицу не убираем – даём постоять 
в прохладном помещении или теплице.

Обрезанные цветы можно поставить в вазу или черен-
ковать. Нижний срез – под углом 45 градусов, нижние 
листья удалить ножницами полностью, верхние – каждый 
листок срезать наполовину. В ёмкости с грунтом ставим 
срезом 45 градусов на два сантиметра, немного смочив 
в воде, затем обсыпав «Корневином». Полить раство-
ром «Фитоспорина», сверху прозрачный пакет – и на 
светлый холодный подоконник. Черенки принимаются 
очень быстро и зимуют, а весной маленьким кустиком 
высаживаются на клумбу.

Черенкование даёт подстраховку на случай, если ма-
точный куст не перезимует. Если всё удачно, куст даст 
много спящих почек, его можно поделить, и будет много 
посадочного материала.

Чтобы сохранить маточный куст, нужно обеспечить 
температуру в пределах плюс 2-4 градуса – это идеальные 
условия. Бывает, что в подполе ближе к весне кусты на-
чинают гнать длинные белые побеги – это не страшно. 
Важно не ставить ёмкость с хризантемами на пол, чтобы 
растению не было сыро.

При хранении в теплице перед заморозками нужно 
выкопать лунки и поместить горшки с хризантемами в 
грядки. Сверху – слой лапника и дуги, на которые потом 
укладывается укрывной в два слоя.

Вместо дуг можно насыпать сухой слой торфа и просто 
положить уже сверху укрывной материал в несколько 
слоёв. Но тут нужно подложить что-то от мышей.

На балконе или лоджии на горшки с хризантемами ну-
жен сверху купол из плотной бумаги. В большие морозы 
укутать укрывным материалом.

Независимо от выбранного способа хранения, темпе-
ратура для зимовки хризантем должна быть в пределах 
плюс 2-4 градуса, допустимо до плюс 7, максимум – 10. 
Чтобы растения сохранились и не выпревали, следить 
за ними, особенно если храним в сыром подвале или 
помещении, где влажность воздуха повышена. Главное, 
чтобы земля, в которой хризантема хранится, была слегка 
влажная, но не сырая и не пересыхала.

Грядки

Самое время для чеснока

Из
 а

рх
ив

а 
«М

М
» 

Из
 а

рх
ив

а 
«М

М
» 



Продам
*Сад в «Мичурина-2». Т.: 8-951-459-

13-71, 8-908-067-45-74.
*Сад в «Строителе-4». Т. 8-952-526-

42-21.
*Сад в «Ремонтнике». Т. 8-950-723-

63-90.
*«ВАЗ-2101» не битый, нерабочий. Т. 

8-904-939-52-28.
*Песок, щебень, отсев, землю, скалу. 

Т. 45-39-40.
*Перегной,  землю, песок, щебень, 

скалу, отсев, гравий и др. От 3 т до 30 т. 
Недорого. Т. 43-01-92.

*Поликарбонат прозрачный, цвет-
ной. Т. 8-912-805-48-48.

*Новые пуховые подушки собствен-
ного производства. Недорого. Доставка. 
Т. 8-908-086-56-36.

*Большая распродажа корпусной 
мебели. Труда, 32а, второй этаж. Т. 
8-952-504-38-04.

*Дрова, горбыль, опилки. Т. 43-33-
99.

Куплю
*Квартиру на правом берегу до 

1300000. Левый не предлагать. Т. 8-902-
896-51-25.

*Автомобиль Т. 8-904-975-73-30.
*Автошины, диски, новые и б/у. Т. 

8-919-353-80-13.
*Ванну, батареи, холодильники, газо-, 

электроплиты, стиральные машины, 
микроволновки, двери. Выезд в сады, в 
гаражи. Т.: 8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Неисправную микроволновку и ко-
фемашину. Т. 8-906-898-06-96.

*Холодильник, машинку, утилизация. 
Т. 8-919-330-90-38.

*Фуганок. Т. 8-904-975-72-14.
*Пух-перо (подушки, перины). Выезд 

на дом. Т. 8-908-086-56-36.

Сдам
*Комнату. Т. 8-9000-99-62-09.
*По часам. Т. 8-909-747-10-97.

Сниму
*Жильё. Т. 8-982-320-21-97.

Требуются
*ООО «Санаторий «Юбилейный» 

примет на постоянную работу, график 
работы 2/2, доставка из Магнитогорска 
до ГЛЦ «Банное» и обратно на служеб-
ном транспорте: контролёра-кассира 
– оплата 1750 руб. за условный день; 
приёмщика пункта проката горнолыж-

ного снаряжения – оплата 2800 руб. 
за условный день. Т.: 8 (34772) 30-222 
Елена Геннадьевна; 8 (34772) 30-136 и 
8-903-090-15-79 Дмитрий Борисович.

*ООО «Санаторий «Юбилейный» 
примет на постоянную работу в ресто-
ранный комплекс «72F» официантов. 
График работы 2/2, оплата 40000 руб. 
Доставка из Магнитогорска до ООО «Са-
наторий «Юбилейный» и обратно – на 
служебном транспорте, предоставляет-
ся комната в общежитии для прожива-
ния между сменами. Т.: 8 (34772) 30-222 
Елена Геннадьевна, 8-902-614-25-95 
Александр Николаевич.

*ММК-МЕТИЗ приглашает: машини-
ста по навивке канатов – от 48 до 100 
т. р., наладчика ХШО – от 53 до 95 т. р., 
оцинковщика горячим способом – от 60 
до 76 т. р., волочильщика проволоки – 
от 50 до 90 т. р. Можно трудоустроиться 
без опыта, есть вакансии с обучением, 
как для мужчин, так и для женщин. Во 
время обучения выплачивается з/п от 
40 т. р. Обращаться: пр. Пушкина, 6/1 
(каб. 4). Т. 8-922-011-13-48.

*Дочернему обществу ПАО «ММК» 
(отель «Европа») на постоянную ра-
боту: официанты – оплата от 23000 р.; 
уборщик в ресторан – оплата от 19000 
р.;  повар – оплата от 30000 р.;  дворник 
(разнорабочий) – оплата от 20000 р. 
Гарантированный  социальный пакет 
и полная занятость. Обращаться по т. 
21-40-21 или по адресу:  ул.  Зеленая, 1 
(отдел кадров). 

*В ГМ «ДоброСтрой» – грузчик, з/п 
23000 р., график 2/2. Т. 8 (3519) 59-
30-75.

*Уборщики/-цы. З/п. от 24000 до 
41500 рублей. Т.: 8-909-023-08-91.

*Предприятию на постоянную рабо-
ту – электросварщик (трубы мелкого 
диаметра). Работа в Магнитогорске. 
Своевременная оплата труда. Т.: 8-919-
320-88-11, 58-03-01.

*Охранной организации – сотрудники 
охраны, можно без опыта. Контактный 
т.: 8-902-409-81-98. 

*Сторож на автостоянку. Т. 8-902-
892-83-93.

*Сторож. Звонить с 11.00 до 16.00. Т. 
8-908-069-54-34.

*Продавец в ТЦ «Континент», отдел 
кожгалантереи. Т. 8-968-120-75-04.

*Пекарь (на подработку). Т.: 8-952-
510-53-04, 28-18-99.

*Уборщик/-ца. Т. 8-904-946-08-00.
*Уборщики/цы для уборки подъ-

ездов. Оплата ежедневная. Т. 8-919-
400-97-45.

*Дворники придомовой территории, 
уборщики мусороприёмных камер. 
Зарплата от 18000 рублей. Т. 8-919-
400-97-45.

*Укладчик-упаковщик металлоизде-
лий, сдельная з/п 45 т. р. Т.: 8-909-095-
40-10, 8-951-473-96-61.

*Дезинфекторы/-ши. Т. 8-900-086-
54-16.

Считать недействительным
*Утеряный студенческий билет  

ГАПОУ ЧО «Политехнический колледж», 
выданный в 2021 году на имя Голубцо-
ва Романа Алексеевича.

*Утерянное свидетельство № 224778 
об окончании 8 классов СОШ № 28  
г. Магнитогорска, выданное в 1988 г. на 
имя Кухаренко С. В.

Разное
*Возьму на реализацию любую новую 

мебель. Труда, 32а. Т. 8-952-504-38-04.
*Познакомлюсь с девушкой, можно 

с ребёнком, для семьи. Т. 8-908-935-
25-95.

Подать и оплатить объявление в печатную версию газеты  
«Магнитогорский металл» можно online на сайте: magmetall.ru
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Память жива 
17 октября –  
3 года, как 
перестало 
биться сердце 
дорогой, любимой 
мамочки, бабушки 
КИРСЕНКО 
Валентины 
Ивановны. 
Светлая память 
и любовь к ней 

навсегда останутся в наших сердцах. 
Любим, помним, скорбим.

Дети, внуки, правнуки

Объявления. Рубрика «Услуги» – на стр. 14

Эллу Вячеславовну ИВАНОВУ– с днём рождения! 
Желаем крепкого здоровья, оптимизма, бодрости духа 

и всего самого хорошего.
Администрация, профком и совет ветеранов ЦЭСТ

Фарита Идиятуловича САЛАВАТУЛИНА, Евгения 
Димовича ГАЛИНА – с юбилеем!

Желаем, чтобы здоровье было крепким, а настроение 
всегда позитивным. В доме вашем пусть всегда будут 
мир, уют, семейное счастье и любовь. Успехов во всех на-
чинаниях, много радости, смеха и позитива.

Администрация, профком и совет ветеранов ЛПЦ-10

Евгения Михайловича ШАПОВАЛОВА с юбилеем!
Желаем крепкого здоровья, семейного счастья, удачи 

и добра.
Администрация, профком и совет ветеранов ПМП  

(цех покрытий) ПАО «ММК»

Память жива 
16 октября было  
40 дней, как 
ушёл из жизни 
родной, любимый 
папа, дедушка 
ВЯЗОВЦЕВ 
Анатолий 
Иванович. Боль 
утраты не выразить 
словами. Скорбим, 
тоскуем. Светлая 

память о нём будет жить в сердцах 
детей и внуков всегда. Помяните его.

Семья

Память жива 
18 октября –  
3 года, как нет 
с нами самой 
дорогой, родной, 
любимой жены, 
мамы, бабушки 
ШУМАКОВОЙ 
Ольги 
Леонидовны. В 
наших сердцах 
навсегда осталась 

добрая, благодарная память о ней. 
Любим, скорбим.

Муж, дочь, внуки, родные

Память жива 
Ровно один год 
исполняется, как 
ушёл из жизни 
любимый сын, 
отец, дедушка 
КОРОБКОВ Евгений 
Викторович. 
Светлая, добрая 
память о нём жива 
в наших сердцах. 

Царствие ему небесное. Мы его 
любим. 

Мама, дети, внуки.

Память жива 
13 октября 
на 89-м 
году жизни 
перестало 
биться сердце 
Виктора 
Моисеевича 
Рекечинского – 
заслуженного 
учителя 
ПТО РСФСР, 
ветерана 
Магнитки, 
руководителя 

и организатора в системе 
профессионально-технического 
образования. 
Прощание с Виктором Рекечинским 
состоится 18 октября в траурном 
зале № 3 Городской больницы №1 
(по адресу: улица Чкалова,44)  
с 10 до 11 часов.  

Семья.

Коллектив и совет ветеранов 
группы ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                              
ХАЙБУЛЛОВА  

Камиля Калимуловича                                                                                                                                     
  и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
ЦУиПХП ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                              
СОМОВА  

Николая Евстратовича                                                                                                                                     
и выражают соболезнование семье  

и близким покойного.

Ищем дом для котят
Котятки родились в саду. Маму-

кошку убили, а четыре её котёнка 
успели проскочить под воротами и 
спрятаться под веранду дома. Котята 
пугливые, но добрые. 

Им около трёх месяцев. Ветврачом 
осмотрены, обработаны. Освоили 
лоток.

Один котёнок уже обрёл теплый 
дом и полную мисочку. Осталось ещё 
трое (две кошечки и котик). Помо-
гите сиротам обрести тёплый дом и 
добрых хозяев, которые не отправят 
их выживать в сад или на улицу, как 
поступили с их мамой-кошкой.

Т. 8-922-736-50-58.

Требуются 

почтальоны для услуги 
доставки газет  

«Магнитогорский металл», 
«Магнитогорский  

рабочий» 
3 раза в неделю  

(вторник, четверг, пятница). 
Обращаться по адресу: 

Ленина, 74. 
Тел.: 8-902-022-96-57, 

26-33-49.
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Под рубрикой «Территория 
добра» мы публикуем инфор-
мацию о детях-сиротах и детях, 
оставшихся без попечения 
родителей. Каждое из этих ма-
леньких сердец надеется найти 
свой собственный дом и любя-
щую семью.

Опека (попечительство) – форма 
безвозмездного устройства детей-
сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, в целях их со-

держания, воспитания и образова-
ния, а также для защиты их прав и 
интересов. Опека устанавливается 
над детьми, не достигшими возраста  
14 лет; попечительство устанавливает-
ся в возрасте от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опе-
ка или попечительство над ребёнком 
или детьми, переданными из детского 
дома, осуществляемые по договору о 
приёмной семье, заключённому между 
органом опеки и попечительства и при-

ёмными родителями на срок до дости-
жения ребёнком совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная 
форма устройства детей, оставшихся 
без попечения родителей, на воспита-
ние в семью, при которой между усыно-
вителями и усыновлённым возникают 
такие же юридические отношения, как 
между родителями и родными детьми 
и другими родственниками по проис-
хождению.

Всем, кто захочет принять участие 
в судьбе этих детей, обращаться к 
ведущему специалисту опеки и попе-
чительства управления социальной 
защиты населения администрации 
города Ольге Анисимовне Немцевой 
– тел. 26-04-51, отдел опеки: пр. Ле-
нина, 86, каб. 9.

Станем родными
Дети надеются, что для них найдутся мамы и папы

Территория добра

Три брата и две сестры

Василий К., (июнь 2014 г. р.)
Возможные формы устройства: усы-

новление, опека, попечительство.
Василий доброжелательный, откры-

тый, энергичный. Предпочитает играть 
в подвижные игры. К трудовым обязан-
ностям относится добросовестно. Ак-
тивно принимает участие в мероприя-
тиях. Любит кататься на велосипеде. 
Интересуется конструированием.

Дмитрий К., (сентябрь 2011 г. р.)
Возможные формы устройства: усы-

новление, опека, попечительство.
Дмитрий спокойный, доброжела-

тельный. Добросовестно выполняет 
поручения педагогов. Принимает 
участие в творческих мероприятиях. 
Любит рисовать и лепить. Интересует-
ся хоккеем, спортом. С удовольствием 

собирает из конструктора макеты 
машин и различные фигуры.

Константин К., (август 2019 г. р.)
Возможные формы устройства: усы-

новление, опека, попечительство.
Константин активный, подвижный. 

Легко вступает в контакт как со свер-
стниками, так и с взрослыми. Сфор-
мированы первичные представления 
о себе: знает своё имя и фамилию. 
Кушает самостоятельно, одевается, 
раздевается с помощью взрослых. 
Запас понимаемых слов активно рас-
ширяется. Пользуется отдельными 
облегчёнными словами в моменты 
двигательной активности, радости. 
Любит играть с игрушками. Соотносит 
цвета и формы.

Ксения К., (июнь 2015 г. р.)
Возможные формы устройства: усы-

новление, опека, попечительство.

Ксения доброжелательная, актив-
ная, легко вступает в контакт как 
с детьми, так и со взрослыми. От-
ношение к взрослым уважительное. 
Знает и понимает элементарные 
общепринятые нормы поведения. 
Любит рисовать, лепить, кататься на 
велосипеде, роликах. Интересуется 
танцами.

Людмила К., (февраль 2013 г. р.)
Возможные формы устройства: усы-

новление, опека, попечительство.
Людмила спокойная, ответственная. 

В контакт со взрослыми и сверстни-
ками вступает легко, реагирует на 
их просьбы и пожелания, старается 
прийти на помощь. Активно участвует 
в различных видах деятельности, во 
всех школьных мероприятиях. Любит 
играть в сюжетно-ролевые игры, смо-
треть мультики.

Услуги
*Металлоконструкции, навесы, козырьки. Ворота. 

Заборы. Т. 8-951-461-50-34. 
*Кровельные работы. Т. 8-919-117-60-50. 
*Ремонт крыш бикростом. Т. 8-909-747-78-52.
*Крыши. Заборы. Т. 8-982-367-79-04.
*Заборы из профнастила и сетки-рабицы. Т. 8-919-

117-60-50. 
*Заборы из профлиста и сетки. Т. 45-40-50.
*Ворота (откатные, распашные.) Заборы.  Т. 8-919-

117-60-50. 
*Ворота, заборы, козырьки, навесы. Т. 8-912-805-40-

50.
*Ремонт теплиц поликарбонатом. Т. 8-951-461-50-

34. 
*Перетяжка теплиц. Т. 8-912-805-40-50.
*Теплицы усиленные. Т. 45-40-50.
*Ремонт теплиц, усиление. Поликарбонат. Т. 45-88-48.
*Теплицы. Ремонт, замена поликарбоната. Усиление. Т. 

8-982-280-79-81.
*Бани каркасные, любые, ремонт, отделка, пристрои. 

Т. 8-912-805-21-06.
*Отделка и остекление балконов. Т. 8-951-128-76-26.
*Установка замков, вскрытие, гарантия. Т. 45-03-49.
*Установка замков, вскрытие, гарантия. Т. 45-07-65.
*Прочистка канализации. Т. 28-01-05.
*Реставрация ванн. Т. 45-20-95.
*Водомеры. Сантехработы. Т. 8-906-854-79-79.
*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-50.
*Внутренние отделочные работы. Гипс, панели, вагонка 

и т. д. Работаю один. Т. 8-964-245-14-32.
*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Ремонт квартир под ключ. Пенсионерам скидки. Т. 

8-964-249-26-55.
*Ремонт садовых домов. Пенсионерам скидки. Т. 

8-982-367-79-04. 
*Качественная замена пола. Т. 8-964-249-26-55.
*Ремонт квартир и домов. Т. 8-964-247-34-96 (Миша). 
* Обои. Потолки. Т. 8-908-080-34-04.
*Полы, замена. Т. 8-909-095-16-19.
*Ламинат, линолеум, панели. Т. 8-908-073-20-31.
*Натяжные потолки. Скидка от 10 %. Т. 8-922-696-

27-77.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-43-13.
*Печник. Т. 433-064.
*Ремонт стиральных машин. Качественно, быстро, 

недорого. Пенсионерам скидки. Т. 8-919-330-26-22.
*Ремонт, утепление пластиковых окон. Пенсионе-

рам скидки. Т. 8-964-249-26-55.
*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-853-71-99.
*Ремонт любых холодильников. Бесплатная диа-

гностика. Т. 8-904-803-65-05. 
*Ремонт холодильников. Гарантия. Т.: 44-94-51, 8-904-

819-24-51.
*Ремонт холодильников и «Стинол». Скидка. Гарантия. 

Т.: 43-11-56, 8-908-588-70-96.
*Ремонт холодильников. Гарантия год. Т. 45-26-10.
*Ремонт холодильников, вызов бесплатный, гарантия. 

Пенсионерам скидка. Т. 8-952-501-14-45.
*Ремонт холодильников. Вызов бесплатно. Пенсионе-

рам скидка. Гарантия. Т. 8-992-522-18-88.
*Ремонт любых холодильников и «Атлант». Т. 8-9000-

657-653.
*Ремонт холодильников и кондиционеров. Т. 8-908-

571-22-53.
*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт телевизоров. Гарантия. Вызов бесплатно. Т. 

45-53-95, 8-912-805-53-95.
*Качественный ремонт телевизоров, мониторов, плаз-

менных и ж/к. Гарантия. Выезд бесплатно. Т.: 28-17-75, 
8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. «Электрон», пр. Ленина, 
98/1. Т.: 44-03-52, 42-22-08.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. Т. 45-70-10.
*Антенны, телеприставки. Установка, продажа. Т. 8-963-

094-08-09.
*Ремонт стиральных и посудомоечных машин, холо-

дильников. Выезд и диагностика бесплатно. Пенсионерам 
скидки. Гарантия. Т. 8-951-259-93-67.

*Ремонт стиральных машин. Пенсионерам ск. до 30 %. 
Гарантия. Т. 8-904-810-81-00.

*Швейные машины. Т. 8-906-852-31-71.
*Ремонт микроволновок, мясорубок, водогреек, вароч-

ных панелей и духовых шкафов, стиральных машинок. 
Гарантия. Т. 8-952-501-14-45.

*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». Недорого. Т. 8-950-745-
40-19.

*«ГАЗели», переезды, доставки. Т.: 8-951-444-70-52, 
43-15-38.

*«ГАЗели», грузчики. Город, межгород. Т. 8-919-302-
41-29.

*Грузоперевозки, переезды, грузчики. Т. 8-922-739-
66-99.

*Грузоперевозки. Грузчики. Т. 8-912-312-36-87.
*«ГАЗели». Т. 8-912-806-00-33.
*«ГАЗель». Т. 8-902-890-55-12.
*Экскаватор-погрузчик, минипогрузчик. Т. 45-39-40.

На Южном Урале 51 процент ав-
томобилистов готовы пересесть 
на общественный транспорт, но 
есть важное условие.

В опросе регионального аналитиче-
ского телеграм-канала «Глав.Индекс» у 
водителей Челябинской области поин-
тересовались, что могло бы мотивиро-
вать их стать пассажирами обществен-
ного транспорта. Результат получился 
достаточно интересным. Оказывается, 
для большинства не имеет особого зна-
чения активное обновление подвижно-
го состава. А на очевидную экономию 
при отказе от автомобиля так и вовсе 
почти не обращают внимания.

Респонденты могли выбрать сразу 
несколько ответов. Вариант «чёт-
кость и удобное расписание движения 
общественного транспорта» набрал 
51 процент голосов, став абсолютным 
лидером по популярности. Это неуди-
вительно, учитывая, что, находясь в 
собственной машине, человек гораздо 
меньше зависит от обстоятельств, чем в 
трамвае или автобусе. Соответственно, 
для соблюдения различных регламен-
тов, графиков и договорённостей надо 
прикладывать гораздо меньше усилий. 
Не говоря уже, что своё авто – намного 
комфортнее, хотя проблемы с той же 
парковкой остаются актуальными.

Другие варианты можно назвать со-
путствующими «чёткости и удобству 
расписания». Не станет якорным мо-
тивом пересесть на трамвай-автобус 
«полное обновление общественного 
транспорта и остановочной инфра-

структуры» – он набрал 30 процентов 
голосов. Действительно, какая разница, 
в старом или современном трамвае опо-
здать на работу?

Ещё меньше автомобилистов Челя-
бинской области волнует экономиче-
ский эффект. Просто начать пользо-
ваться общественным транспортом 
– это уже значительное сокращение 
расходов на так называемую город-
скую маятниковую миграцию, то есть 
каждодневное следование по маршруту 
«дом – работа – дом». Но это тот слу-
чай, когда принцип «народ голосует 
рублём», как видно, не работает, даже 
если дать людям возможность ездить 
ещё дешевле. Так, вариант «система 
льгот и скидок по оплате проезда, 
усиливающая экономическую выгоду» 

станет мотивирующим фактором для 
17 процентов респондентов.

На последнем месте оказался вариант 
«создание максимальных неудобств 
для движения по центральным и дело-
вым районам города на личном авто». 
Стресс от пробок и красных «кирпичей» 
на знаках заставит начать пользоваться 
общественным транспортом пять про-
центов респондентов, и, скорее всего, 
только если будут и дополнительные 
мотивы сделать это.

Впрочем, нашлись восемь процентов 
респондентов, утверждающие, что уже 
пересели на общественный транспорт. 
Нашлись и 25 процентов южноураль-
цев, заявивших категорически: ничто 
не заставит их пересесть на обществен-
ный транспорт.

Исследование

Чёткость превыше комфорта
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То, что сама я в своей судьбе 
называю «бытием с пере-
подвыподвертом», окру-
жающие именуют не иначе 
как интересной жизнью – с 
восхищением в глазах. Но 
порой самая противоре-
чивая ситуация действи-
тельно даёт в итоге кучу 
впечатлений и положитель-
ных эмоций – в том числе, 
вынесенных на страницы 
«ММ». Таким, собственно, 
получился и отпуск этим 
летом, случившийся спон-
танно и совершенно без 
настроения.

Хотелось просто отлежаться на 
диване и «устать от лени» – но 
ребёнка надо бы вывезти к морю. 
Не хотелось ни с кем общаться – но 
маму и сестру, проводивших лето в 
Геленджике, не видела уже полгода 
и сын просился повидать родных. 
Душа робко просила чего-нибудь 
экзотического и далёкого – но 
летать самолётами российских 
авиакомпаний из-за санкций в по-
следнее время боюсь. В голове не-
сколько вариантов: Краснодарский 
край или Узбекистан – лучший 
друг мужа как раз в эти дни уехал 
туда, но тамошние августовские 
«плюс сто» без моря представля-
лись адом. Рассматривали Казань 
и Йошкар-Олу, Москву и Питер, 
Калининград… В итоге решили: 
садимся в машину и едем в сторону 
юга, по дороге разберёмся и свер-
нём куда нужно.

На всякий случай с собой взяли 
загранпаспорта – вдруг из круп-
ного города улетим иностранным 
перевозчиком в ту же Турцию. Но 
цены на путёвки неприлично доро-
ги даже из Москвы. И – возможно, 
мы могли бы себе позволить по-
тратить четверть миллиона за не-
делю на троих, но… Платить такие 
деньги за то, что ещё два года назад 
и ста тысяч не стоило, посчитали, 
мягко говоря, глупостью.

Где-то под Уфой совершенно 
спонтанно пришла мысль:  
а почему не Грузия?

Ездили туда пять лет назад и 
влюбились в страну. Были там 
без сына – в восемь лет ему было 
интереснее остаться с бабушкой и 
тётей в Краснодаре, чем таскать-
ся с нами по жаре, а в 13 лет он 
дорос, наконец, до путешествий. 
Звоним коллеге – знатоку Грузии, 
исколесившему её вдоль и поперёк, 
Виктору Рамиху. Интересуемся 
отношением к россиянам ввиду 
ситуации в мире – не хочется 
испортить отпуск «плевком офи-
цианта в суп». Витя заверил, что 
это – не про грузин: даже имея пре-
тензии к государству, к человеку 
они очень гостеприимны. Второе: 
с какой валютой ехать в Грузию? 
С долларами, конечно, удобнее, 
но и рубли прекрасно меняют на 
местные лари.

Вы не поверите, но популяр-
нейший сайт – агрегатор отелей 
«Букинг», несмотря на санкции для 
нас, работает – правда, частично: 
российские отели здесь не за-
бронировать, а заграничные – по-
жалуйста. Но по международным 
картам или, если таковых у вас нет, 
– за наличный расчёт на месте. В 
Грузии, Турции и прочих популяр-
ных среди русских странах таких 
предложений полно. Маршрут по-
ездки формируем моментально: 
сутки в любимом районе Авлабари 
в Тбилиси, потом – неделя в Бату-
ми, пара дней в Уреки на чёрных 
песках и – снова Тбилиси, теперь 
уже на четыре ночи. Единственная 
сухопутная граница России с Гру-
зией – КПП «Верхний Ларс» близ 
Владикавказа, мы там не были – 
решили остановиться на пару дней 
и в столице Северной Осетии. 

Рубли в Грузии действительно 
«работают», но только наличные, 
карты российских банков – никак 
и нигде. Почему-то решив не по-
купать доллары, едем в Волгоград, 
где дороги в Краснодар и на Кавказ 
расходятся, нам – на Элисту и Даге-
стан. На подъезде к Сталинграду 
понимаем, что совершили боль-
шую ошибку, не забронировав от-
ель заранее – надеялись проехать 
как можно дальше и остановиться 
где-нибудь по дороге: пока мо-
жешь – едешь, устал – снял ночлег. 
Но абсолютно все гостиницы – от 
«дорого-богато» до дешёвых гряз-
ных мотелей – переполнены. Даже 
ресепшн не работает – просто 
надпись на закрытой двери: мест 
нет. Ибо стык июля–августа – ту-
ристический бум: одни ещё едут в 
отпуск, другие уже возвращаются. 

Что делать – решаем ехать «до 
победы».

К рассвету подъезжаем к Элисте. 
В утреннем сумраке едем мимо 
знакомого буддийского хурула, 
памятника «Золотой всадник», 
золотой обители Будды Шакьяму-
ни… Может и позволили бы себе 
на денёк задержаться в городе, 
который полюбили два года назад, 
и вновь погулять по уютным улоч-
кам, но – и здесь все гостиницы 
заняты. Едем дальше: судя по на-
вигатору, ещё 500 километров – и 
Владикавказ.

Снова заправляемся на каких-
то «русснефти» и прочих «лик-
ойлах», сотворённых по образу и 
подобию федеральных компаний, 
так и не «дошедших» до Кавказа. 
Снова леденят душу указатели на 
Аргун и Беслан, проезжаем через 
Будённовск, печально известный 

захватом бандой Шамиля Басаева 
больницы в июне 1995-го, и даже 
хочется найти руины и тихо по-
стоять у них в память о жертвах 
теракта – почему-то думала, что 
после такой трагедии больни-
цу не восстанавливали, оставив 
«убитой» в назидание потомкам. 
Но, оказалось, отремонтирован-
ная, она работает – наверное, это 
правильно.

В Северной Осетии нас встреча-
ют горы и селения: дома архитек-
турой небогатые, но большие и 
добротные. Женщины, несмотря 
на православную веру, с покрытой 
головой и в длинных платьях. До-
роги на улицах широкие, у обочин 
домохозяйки продают ароматные 
помидоры и перец, вишню и ма-
лину – поздняя, она мельче ранней 
летней и не такая сочная, но – сын 
любит, да ещё и стоит сто рублей за 

литр – останавливаемся, покупаем 
и её, и помидоры, и перец, и зачем-
то лук…

– Вы в Грузию, наверное? Или 
в Турцию? – щедро добавив к по-
купке пару лишних помидорин 
бесплатно, добродушно интересу-
ется женщина, которой помогает 
молчаливая беременная невестка. 
– Много тут таких: через Грузию 
в Турцию едут. Странные они, ко-
нечно: у нас так красиво – почему 
не остановятся?

Дорога меж осетинскими 
селениями очень живописна:  
в степях прямо из сочной 
травы «растут» горы

На них пасутся бараны и коровы, 
горные «бока» засажены ровными 
рядами деревьев… Но – не Даге-
стан, с красотой гор которого пока 
не нашли ничего сравнимого, при 
всём уважении к прочим регио-
нам.

В полдень мы уже во Владикав-
казе и, пока готовится наша квар-
тира после предыдущих жильцов, 
бродим по центральной «гулятель-
ной» улице города – проспекту 
Мира, покупаем в ларьке мороже-
ное. Мимо едут расписные трам-
вайчики – это традиция города. 
Есть трамвай – «Барс», это символ 
Северной Осетии, есть расписан-
ный мультяшными героями дет-
ский трамвайчик-кафе, в нём меж 
скамейками, повёрнутыми друг к 
другу, стоят столики... На проспек-
те Мира трамвай – единственный 
транспорт, рельсы вдоль проспекта 
уходят в красивейшую перспекти-
ву горы Столовой – главной при-
родной достопримечательности 
Владикавказа, героини тысяч кар-
тин и фотографий. Правда, снять 
её идеально удаётся редко: когда 
пасмурно, мешают низкие облака, 
наполовину «съедающие» гору, 
зимой роскошь скрадывает снег… 
Нам помешала дымка расплавлен-
ного летом воздуха.

Зато много другой красоты: 
двухэтажные домики в европей-
ском стиле, среди них даже кра-
савец гранд-отель «Александров-
ский» своей роскошью выглядит 
бельмом в глазу. Широкие кованые 
балконы – как в Батуми и Тбилиси, 
часто-часто дома утыканы кафеш-
ками, они всегда заполнены – хотя, 
говорят, туристов не так много, 
ведь город – всего лишь транзит 
на пути к Верхнему Ларсу...

Однако проспект Мира всегда 
полон: сегодня выходной, потому 
полно молодёжи, а в будни это 
царство подгузников, колясок и до-
мино. Пока бабушки гордо выгули-
вают внуков, их мужья, сбившись в 
кучки, выстраивают из костяшек 
доминошные фигуры. Картинка, 
приведшая в умильное изумление: 
дед с годовалой девчушкой, она 
тянет ручки к его «Ладе-Калине», 
и, не дёрнув даже бровью, он 
спокойно ставит внучку на капот, 
осторожно поддерживая, пока ма-
лышка гуляет по машине.

– Ребёнок захотел, кто я такой – 
запрещать? – смеётся на наш немой 
вопрос. – Так редко вижу внучку 
– дети в Москве живут, только на 
лето её нам отдают. Вот, балуем, 
пока можем.

Забегая вперёд, отмечу, что гуля-
ющих по машинам детей во Влади-
кавказе видели частенько – види-
мо, такая тут культура отношения 
к малышам. Наконец, заселяемся 
и без ног от дорожной усталости 
валимся спать – остальные впечат-
ления «соберём» после.

Продолжение следует.
   Рита Давлетшина

Путешествие

Отдых для удовольствия и души
Рассказ о том, как мы в Геленджик поехали, а в итоге сына в Грузии крестили
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Главная улица Владикавказа – 
 проспект Мира

Гранд-отель «Александровский» 

Русский драмтеатр 
и памятник Ленину 
на одноимённой 
площади

Детям в Северной Осетии 
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Горный массив 
Северной Осетии  
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Знай наших!

Кроссворд

Ответы на кроссворд
По горизонтали: Сила. 8. Барыш. 9. Ровер. 10. Изба. 11. Кизил. 12. Радио. 

13. Зира. 14. Даркнет. 15. Трава. 21. Гигантизм. 22. Абажур. 23. Савиано. 24. 
Диктор. 26. «Кабельщик». 27. Лувр.

 По вертикали: 1. Ватикан. 2. Выпивка. 4. Иезуит. 5. Арарат. 6. Сводка. 7. 
Орлова. 13. Зефир. 16. Ротшильд. 17. Византия. 18. Бакалея. 19. Вандал. 20. 
Басков. 21. Гудок. 25. Рай.

В октябре подвели итоги Все-
российской филателистической 
выставки, посвящённой Году 
педагога и наставника. Этот фо-
рум коллекционеров стал зна-
чимым событием. В конце лета 
его презентация состоялась в 
городе Димитровграде Ульянов-
ской области в рамках торже-
ственной церемонии открытия 
лицея ядерных технологий.

В мероприятии приняли участие 
первый заместитель председателя 
Совета Федерации Федерального 
собрания Российской Федерации, 
секретарь генерального совета пар-
тии «Единая Россия» Андрей Турчак, 
министр просвещения Российской Фе-
дерации Сергей Кравцов, губернатор 
Ульяновской области Алексей Русских. 
Экскурсию по выставке для высоких 
гостей провёл вице-президент Союза 
филателистов России Демид Устинов, 
он же представил собравшимся новую 
почтовую карточку, посвящённую 
Году педагога и наставника в РФ с 
изображением памятника учителю 
в Ульяновске. 30 августа выставка 
переехала в ТЦ «Пушкарёвское коль-
цо» в Ульяновске. 

В канун Дня учителя, 3 октября, 
непосредственно на выставке 
прошла церемония награждения 

Председатель жюри выставки, член 
коллегии жюри национальной катего-
рии Сергей Зуев подвёл итоги выставки 
и вручил награды организаторам и 
участникам. В этой церемонии принял 
участие председатель Магнитогорского 
общества коллекционеров Вячеслав 
Головин. 

Магнитогорский филателист Андрей 
Стекольщиков был удостоен большой 
серебряной медали за экспонат «Под-
водный мир коралловых рифов». Это 
серьёзное достижение, особенно если 
вспомнить, что для него это было 
первое участие во всероссийской вы-
ставке.

Вячеслав Головин представил на вы-
ставку пять своих экспонатов. Одностен-
довый экспонат «Магнитогорск – город 
трудовой доблести» удостоен бронзовой 
медали, экспонаты «Кавалеры ордена 
«Победа» и «Объекты Всемирного на-
следия ЮНЕСКО в России» – серебряных 
медалей, экспонат о войне «СССР 1941 
– 1945 гг.» – золотой медали, экспонат 
«РСФСР» получил большую золотую 
медаль и специальный приз. Такую 
весомую награду – большую золотую 
медаль – Вячеслав Васильевич, участник 
50 филателистических выставок за чет-
верть века, завоевал впервые. Отличный 
подарок в год 70-летия!

Дмитрий Соколов, 
Сергей Исаев, 
Дмитрий Брекоткин 

Россыпь медалей  
для филателистов
Магнитогорцы Вячеслав Головин  
и Андрей Стекольщиков удостоены  
весомых наград
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Демид Устинов, Вячеслав Головин, Сергей Зуев

По горизонтали: 3. «Мужская ... ценится 
за ум». 8. Материальная выгода одним сло-
вом. 9. Как изначально звали диснеевского 
пса Плуто? 10. Деревянный крестьянский 
дом. 11. Крымская ягода. 12. СМИ, которое 
слушают. 13. Индийский тмин. 14. Тёмная 
сторона Всемирной паутины. 15. Вариант 
покрытия корта. 21. Чрезмерный рост. 22. 
«Ещё я много напишу и многое скажу, пока 
плывёт прозрачный шум под светлый ...». 
23. Кого из писателей за репортажный 
роман итальянская мафия приговорила 
к смерти? 24. Татьяна Судец. 26. В какой 
комедии (16+) герой Джима Керри нена-
видит телевидение? 27. Эрмитаж на карте 
Парижа.

По вертикали: 1. Где в основном проис-
ходит действие сериалов «Молодой папа» 
(18+) и «Новый папа» (18+)? 2. Что «на грудь 
принимают»? 4. Монах из Общества Иисуса. 
5. Культовая вершина у армян. 6. ... крими-
нальных происшествий за день. 7. Эстрад-
ная певица из комедии «Любовь-морковь» 
(16+). 13. Западный ветер. 16. Каким бо-
гачом грезил стать Аркадий Долгорукий 
в романе «Подросток» (16+)? 17. Откуда 
на Русь пришлось христианство? 18. Куда 
за солью ходят? 19. Кто разрушает умыш-
ленно? 20. Кто из наших эстрадных звёзд 
учился вокалу у легендарной Монтсеррат 
Кабалье? 21. Прощальный ... парохода. 25. 
«Дорога в ... полна препятствий».

Эрмитаж  
в Париже

Экспозиция

Уникальный контент
В Челябинске в музейно-выставочном центре 
Исторического музея Южного Урала открылась 
авторская выставка магнитогорского фотоху-
дожника Валерия Намятова «Такой как есть» 
(12+).

На ней представлены 
чёрно-белые снимки, 
созданные в советское 
время. Этот вид фото-
графии не отвлекает от 
главного – формы, фак-
туры и объёма. В их чере-
довании – особая графика 
времени.

«Какая-то теплота от 
снимков. Знаете, сейчас 
много гламурщины, ты 
просто от этого устаёшь, а 
здесь какие-то более глу-
бокие снимки, которые в 

тебе внутри действительно что-то оживляют», – подели-
лась жительница Челябинска Ольга Васильева.

Некоторые снимки Валерий Намятов сделал ещё в 
шестидесятых. Что называется в моменте, на лету. Осо-
бое внимание уделяется деревенскому быту, портретам 
простых людей и рабочим будням театра. Ну и куда без 
постановочных снимков в студии. Они в полном объёме 
передают эстетику отдельных предметов.

Валерий Намятов признаётся – он видит жизнь кадром. 
Потому фотография для него – это «увидел и снял». А 
работает он точно и быстро, ведь вымученные снимки 
– не его метод. Все сюжеты он «выхватывает» из повсед-
невной жизни. Потому эстеты сразу осознают важность 
этих мимолётных кадров.

«Как скадрировать, как что-то выделить, что для меня 
акцент, на чём он сделан. Если на улице толпа идёт, я уже 
выделил ключевое там, зацепился за вывеску... Это уже 
образы», – поясняет Валерий Намятов.

Идея создать выставку из чёрно-белых кадров возникла 
у фотохудожника, больше известного в Магнитогорске 
как создателя и многолетнего руководителя телеком-
пании «ТВ-ИН», не один десяток лет назад. Уже тогда он 
чувствовал, что снимки будут востребованы. Теперь их 
время пришло.


